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САЙФИТДИНОВ. Добрый день, дорогие друзья, коллеги! Просьба 

занимать рабочие места и просьба зарегистрироваться. 
Уважаемые коллеги, в зале присутствуют и зарегистрировались  

45 депутатов, заседание правомочно, и в соответствии со статьей 44 
Регламента Тюменской областной Думы объявляю очередное, 18-е заседание 
Тюменской областной Думы 7-го созыва открытым (звучит гимн). 

В заседании Думы принимают участие: Губернатор Тюменской области 
Александр Викторович Моор; Вице-губернатор Ольга Александровна 
Кузнечевских; заместитель Губернатора Белявский Павел Викторович; 
Кузьменко Дмитрий Борисович, главный федеральный инспектор; сенаторы РФ 
– Горицкий Дмитрий Юрьевич и Тараканов Павел Владимирович; председатель 
Тюменского областного суда Антропов Вячеслав Рудольфович; прокурор 
Тюменской области Московских Владислав Викторович; председатель 
Избирательной комиссии Халин Игорь Николаевич; председатель Счетной 
Палаты Огородников Дмитрий Олегович; Геннадий Николаевич Чеботарев, 
председатель Общественной палаты. 

Также в Большом зале присутствуют заместители Губернатора 
Тюменской области, руководители федеральных органов государственной 
власти, руководители органов государственной власти Тюменской области, 
представители органов государственной власти ХМАО – Югры и ЯНАО, 
руководители органов местного самоуправления Тюменской области, почетные 
граждане Тюменской области, члены Общественного совета при Тюменской 
областной Думе, руководители общественных организаций, представители 
аккредитованных СМИ. 

Предоставляю слово Губернатору Тюменской области Моору Александру 
Викторовичу. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! Сначала поздравления. По 

традиции поздравляю всех депутатов, у кого были дни рождения, были 
замечательные юбилеи.  

Хочу всем пожелать крепкого здоровья, позитивных мыслей, мирного 
неба над головой, но всем нам успехов в нашем деле – развитии Тюменской 
области и создании условий для комфортного проживания наших земляков. 
Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. 
Проект повестки был сформирован на основе предложений комитетов  и 

постоянной комиссии областной Думы и утвержден решением Совета Думы.  
Предлагаю проект повестки дня с учетом раздела «Разное» и 

очередность рассмотрения вопросов принять за основу.  
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Прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Теперь прошу депутатов высказать свои замечания и предложения по 

вопросам повестки дня. Предложение, Соколова Ирина Борисовна, пожалуйста. 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет по 

государственному строительству и местному самоуправлению предлагает 
включить в повестку дня следующий вопрос: о внесении изменений в 
постановление Тюменской областной Думы от 7 октября 2021 года № 23 «Об 
осуществлении депутатами Тюменской областной Думы седьмого созыва 
депутатской деятельности на профессиональной постоянной основе» и 
рассмотреть его после вопроса № 14 основной повестки. 

В рамках вопроса № 16 дополнительно внести изменения в план работы 
Тюменской областной Думы на 23-й год в части включения в план двух 
конференций.  

В рамках вопроса № 18 дополнительно наградить Почетной грамотой 
Тюменской областной Думы две кандидатуры. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Пожалуйста, Инна 

Вениаминовна. 
 
ЛОСЕВА. На внеочередном заседании комитета по экономической 

политике и природопользованию 18 апреля были рассмотрены 2 законопроекта, 
внесенные Правительством Тюменской области, в связи с этим предлагаю 
включить в повестку заседания областной Думы и рассмотреть после вопроса 
№ 8 основной повестки следующие законопроекты: о проекте закона 
Тюменской области № 2254-07 «Об участии Тюменской области в 
концессионном соглашении в отношении объектов теплоснабжения 
муниципального образования Исетский муниципальный район», 1-е, 2-е, 
окончательное, чтения, а также проект закона Тюменской области «О внесении 
изменения в статью 3 Закона Тюменской области «О льготных тарифах», 1-е,  
2-е, окончательное, чтения. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, нет замечаний по предложенным 

Инной Вениаминовной и Ириной Борисовной предложениям? Если нет 
возражений, тогда предлагаю проголосовать сразу за все поступившие 
предложения в повестку дня. 

Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопросы, предложенные 
комитетом по государственному строительству и местному самоуправлению, а 
также по экономической политике и природопользованию, прошу голосовать. 
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За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Повестка утверждена. 
Вопрос № 1. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2022 ГОД 
 
 
САЙФИТДИНОВ. В соответствии со статьей 8 Федерального закона «Об 

общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 
Федерации», статьей 28 Устава Тюменской области Тюменская областная Дума 
заслушивает представленный Губернатором Тюменской области ежегодный 
отчет о результатах деятельности Правительства Тюменской области, в том 
числе по вопросам, поставленным областной Думой. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Моору 
Александру Викторовичу. 

 
МООР. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы, уважаемые 

коллеги! Дорогие земляки! Представляю вам отчет о результатах деятельности 
Правительства области за 2022 год. Год, в котором произошли исторически 
важные события для нашей страны и всего мира. Россия встала на защиту 
наших соотечественников – людей, которые считают себя частью русского 
народа, русского мира, жителей Донбасса и Луганщины. 

В ответ наши противники развернули травлю всего, что связано с 
Россией. Против нас ввели беспрецедентное количество санкций, иностранные 
компании покинули наш рынок. Делалось все, чтобы остановить экономику и 
парализовать нашу жизнь.  

Сейчас, подводя итоги года, я уверенно могу сказать: у них ничего не 
вышло. Мы – выстояли! 

Главный герой 2022 года – это солдат. Контрактники и добровольцы, 
бойцы ЧВК и, конечно же, мужчины, ответившие на призыв нашей Родины о 
мобилизации. На всех направлениях специальной военной операции 
сражаются тюменцы. Много раз в адрес земляков от высших военных чинов я 
слышал слова похвалы. Они говорят: из Тюменской области идут служить 
настоящие воины-сибиряки – мужественные и стойкие. 

Но, к сожалению, не бывает боевых действий без потерь. 
Прошу почтить память павших защитников Отечества минутой молчания. 
 
Минута молчания. 
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Президент России Владимир Владимирович Путин поставил перед нами 
задачу оказывать поддержку семьям наших военнослужащих, которые 
выполняют свой воинский долг, защищая Отечество. 

И мы эту задачу выполняем. Для земляков, принимающих участие в 
специальной военной операции, и членов их семей мы приняли комплекс мер 
социальной поддержки. 

Это и бесплатное питание детей в школе, возможность бесплатного 
посещения ими кружков, секций в учреждениях дополнительного образования, 
выделение в приоритетном порядке мест в детских садах и многое-многое 
другое. 

В муниципальных образованиях действует уже 80 семейных социальных 
гостиных. Здесь можно получить комплекс социально-реабилитационных услуг, 
консультацию по правовым, финансовым и социальным вопросам. На их базе 
организована работа групп пребывания детей дошкольного и младшего 
школьного возраста на период занятости родителей. Семьям оказывается 
важная психологическая помощь. 

Я поставил задачу перед региональными органами власти и 
муниципальных образований, чтобы семья каждого участника военной 
операции находилась в фокусе нашего внимания. 

Прибывшим к нам жителям Донецкой и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей, с Украины, вынужденно покинувших свой 
дом, оказывается необходимая поддержка. 

Она включает в себя размещение, предоставление предметов первой 
необходимости, социальные выплаты, путевки в организации отдыха детей и их 
оздоровления. 

Мы помогали и будем помогать тем, кто защищает суверенитет и рубежи 
нашей Родины. 

За счет средств областного бюджета предусмотрены дополнительные 
выплаты, включая единовременную выплату в размере 100 тыс. руб. 
гражданам, призванным в рамках частичной мобилизации, а также гражданам, 
добровольно заключившим контракт для прохождения военной службы в 
отдельных вновь формируемых регионом именных подразделениях 
Министерства обороны Российской Федерации. 

Мы направляем тюменским бойцам средства индивидуальной защиты и 
вещевое имущество, а также закупаем для них инженерное и медицинское 
оборудование, туристическое и тактическое снаряжение, приборы наблюдения 
и доразведки, строительный инструмент, бытовой и хозяйственный инвентарь. 

В непростом прошлом году поддержка потребовалась и нашей 
экономике. В ответ на введенные санкции оперативно были приняты меры 
Правительством Российской Федерации и на региональном уровне. Они 
позволили: адаптироваться к новым условиям, чтобы стать еще сильнее; 
сплотить нас во имя единой цели и победы; поддержать занятость населения. 

Для поддержки и адаптации к новым условиям бизнесу были 
предоставлены налоговые льготы, всевозможные субсидии, государственные 
гарантии. За 2022 год общая сумма всех мер поддержки на нашем уровне –
более 20 млрд. руб. 

Также в прошлом году введена специальная налоговая поддержка 
организаций. Например, в сфере телекоммуникаций предоставлено право на 
применение инвестиционного налогового вычета по налогу на прибыль.  
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В 2 раза снижена ставка налога на имущество организаций в отношении 
объектов связи, впервые введенных в эксплуатацию после 1 июля 2022 года. 

В сфере туризма освобождено от налогообложения имущество в 
отношении объектов, впервые введенных в эксплуатацию после 1 января  
2022 года и включенных в перечень объектов туристской индустрии области. 

Все принятые в прошлом году меры продолжают действовать и в этом 
году. Также продолжена практика предоставления инвестиционных займов, 
микрозаймов и поручительств. 

В дополнение к финансовым мерам поддержки все актуальные вопросы 
оперативно решались в ходе регулярных заседаний регионального штаба с 
привлечением представителей федеральных органов власти. 

Принятые меры способствовали сохранению экономической и 
предпринимательской активности в регионе. 

Мы смогли сохранить грантовую поддержку деятельности социальных 
предпринимателей, что я считаю очень важным в сложившихся условиях. И 
смогли впервые предоставить гранты от 100 до 500 тыс. руб. молодым 
предпринимателям в возрасте до 25 лет. 

На начало 2023 года количество субъектов малого и среднего 
предпринимательства в регионе составило более 68 тыс. 

Численность занятых в сфере малого и среднего предпринимательства, 
включая индивидуальных предпринимателей и самозанятых, увеличилась на 
9,5 % и превысила 320 тыс. 

В результате комплекса принятых мер на рынке труда обеспечена 
стабильность, уровень безработицы уверенно снижается. 

Каждый работодатель, заявивший о риске высвобождения работников, 
был взят на контроль. На базе 126 предприятий созданы консультационные 
пункты, обеспечено сопровождение 184 работодателей. 

Благодаря мерам поддержки занятости населения мы трудоустроили 
более 38 тысяч человек. Обеспечили прохождение переподготовки либо 
повышение уровня квалификации более 4,5 тыс. человек, что в совокупности 
позволило снизить напряженность на рынке труда и добиться рекордного 
снижения уровня регистрируемой безработицы до 0,44 %. 

Поддержанию стабильной ситуации способствовала и реализация 
мероприятий по созданию временных рабочих мест и общественных работ для 
граждан. 

Также оказывалась поддержка членам семей граждан, принимающих 
участие в специальной военной операции, и содействие занятости лиц, 
прибывших в регион из Донецкой и Луганской народных республик, Херсонской 
и Запорожской областей и территорий Украины. 

Значительное число населения области занято в сфере 
промышленности. И именно она оказалась под наибольшим ударом  
в 2022 году. 

Индекс промышленного производства в прошлом году сократился  
в 42 субъектах Российской Федерации, в том числе и у нас. 

Снижение составило 6,4 %, в значительной степени в результате 
снижения добычи нефти и газа – больше чем на 10 % и производства кокса и 
нефтепродуктов более чем на 14 %. 

Но под угрозой санкционного давления было гораздо большее 
количество производств. Понимая это, мы продолжали тесное взаимодействие 
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с бизнес-сообществом: выстраивали новые логистические цепочки, помогали 
находить новые рынки сбыта продукции. 

Благодаря этому рост достигнут по целому ряду направлений. Например, 
в производстве автотранспортных средств и прицепов, лекарственных средств, 
резиновых и пластмассовых изделий, машин и оборудования.  

Важно, что уже по итогам первых двух месяцев 2023 года мы фиксируем 
рост промышленного производства – почти 103 %. И это в сравнении с январем 
– февралем 2022 года до введения всех санкций. 

Драйвер развития нашей промышленности – нефтегазовый кластер. 
Сегодня в его состав входит 115 предприятий из 20 субъектов Российской 
Федерации, производящих нефтегазовое оборудование и оказывающих 
нефтесервисные услуги. 

Ключевая отраслевая площадка международного уровня для решения 
вызовов и задач ТЭК – наш промышленно-энергетический форум. С 2022 года 
он имеет статус федерального. 

В целях обеспечения преимуществ для экспортно ориентированных 
предприятий, что сейчас особенно актуально, у нас действует система мер 
поддержки по продвижению продукции на зарубежные рынки. 

С целью снижения логистических затрат для экспортно ориентированных 
предприятий в 2022 году введена новая мера – услуга по субсидированию 
транспортировки экспортной продукции. 

В целом экспорт продукции компаний области за прошедший год 
увеличился в 1,5 раза. 

В окружном этапе Всероссийского конкурса «Экспортер года» тюменские 
компании заняли призовые места, а Заводоуковский маслозавод стал 
победителем в номинации «Экспортер года в сфере базовой продукции 
агропромышленного комплекса». Это же предприятие является участником 
национального проекта «Производительность труда». 

Область является участником этого национального проекта с 2018 года. 
Создан Региональный центр компетенций, на базе которого успешно 

функционирует учебная производственная площадка «Фабрика процессов». На 
сегодня там прошли тренинг почти 900 слушателей. 

В 2022 году проведен очередной ежегодный конкурс «Лучшие практики 
наставничества Тюменской области». На региональном этапе отобрано  
2 предприятия-победителя: «Тюменьводоканал» и «Тобольское ПАТП». 

Во Всероссийском чемпионате по производительности труда третье 
место заняла компания «Газпром межрегионгаз Север». 

В рамках национального проекта также реализуется образовательная 
программа профессиональной переподготовки управленческих кадров «Лидеры 
производительности». 

С учетом достижения положительных эффектов нацпроекта для бизнеса 
и экономики области было принято решение о возобновлении в этом году 
федерального финансирования на реализацию нацпроекта. 

В текущем году в бюджет региона поступило свыше 8 млн. руб. на 
осуществление программных мероприятий на 4 предприятиях. 

Фиксируем значительные успехи в реализации проекта «Эффективный 
регион» в рамках заключенного в 2021 году между Правительством Тюменской 
области и государственной корпорацией «Росатом» соглашения о 
сотрудничестве. 
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В результате удалось оптимизировать процессы в сфере 
здравоохранения, социального развития, занятости, пенсионного обеспечения, 
ветеринарии.  

Особенно хочу подчеркнуть положительные эффекты от оптимизации 
процессов по оказанию государственных услуг гражданам – это снижение 
очередности, сокращение времени ожидания и оказания услуги, исключение 
административных барьеров, повышение качества оказания услуг. 

Приведу конкретные примеры. В отдельных учреждениях 
здравоохранения время ожидания пациентом оформления на госпитализацию 
сократилось почти в 9 раз. Срок ожидания приема к врачу-фтизиатру – в 6 раз. 

Успешный опыт исполнения бережливых проектов, особенно в сфере 
здравоохранения, ежегодно признается одним из лучших и на федеральном 
уровне. 

Так, по итогам ежегодного Всероссийского конкурса «Проектный Олимп» 
Тюменская городская поликлиника № 17 заняла 2-е место. 

Мы понимаем, что повышение эффективности деятельности и компаний, 
и органов власти усиливает инвестиционную привлекательность региона. 

В прошлом году мы перестроили процессы по привлечению инвестиций, 
и я уже об этом говорил, теперь за это в Правительстве отвечает не один, а все 
без исключения мои заместители, чтобы в меняющихся условиях не упустить 
новые возможности экономического роста. 

Совместно с предпринимателями и главами муниципальных образований 
мы продолжили реализацию проектов «Капитаны бизнеса» и «Акселератор 
команд муниципальных образований». 

Сегодня территории имеют свои инвестиционные профили, а главы 
точно знают, что нужно делать для привлечения инвестиций.  

Я в очередной раз благодарю и говорю спасибо всем представителям 
бизнеса за неравнодушие и активное участие в наших проектах. 

Продолжая тему сотрудничества с бизнесом, отмечу, что в 2022 году 
область сохранила лидирующие позиции в национальном рейтинге состояния 
инвестиционного климата – у нас 5-е место.  

Объем инвестиций увеличился на 52 %, до 358 млрд. руб. Хочу отметить, 
что это результат не только работы в 2022 году, это результат системной 
многолетней работы. Вы помните, что несколько лет у нас было снижение и это 
было объяснимо, но для того чтобы получить результат, надо много 
поработать. В 2022 году мы этот результат все вместе получили. 

По итогам года реализовано 307 проектов, создано более 4 тыс. рабочих 
мест. 

Каждый третий инвестиционный проект реализован в агропромышленном 
комплексе. 

В ноябре 2022 года с участием Президента России в режиме 
видеоконференции и министра сельского хозяйства нашей страны состоялся 
ввод в эксплуатацию первых площадок племенного репродуктора индейки в 
Исетском районе. 

Продолжилась реализация инвестиционных проектов по строительству  
4-й очереди тепличного комбината «ТюменьАгро» в Тюменском районе и 
строительству завода по глубокой переработке гороха в Ишимском районе. 
Также идет реконструкция птицефабрики «Пышминская». 
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А на нашей птицефабрике «Боровская» продолжается восстановление 
поголовья птицы. Оно завершится в текущем году в соответствии с ранее 
разработанным планом. 

Была возобновлена государственная поддержка приобретения новой 
техники и оборудования для сельскохозяйственных товаропроизводителей. Из 
областного бюджета на эти цели было направлено 230 млн. руб. 

Для поддержки граждан, ведущих личное подсобное хозяйство и 
применяющих специальный налоговый режим «Налог на профессиональный 
доход», с 2023 года предусмотрена государственная поддержка в виде 
субсидий на стимулирование увеличения производства картофеля и овощей. 
Оказание государственной поддержки по производству молока также 
планируется субсидировать в размере более 2 руб. на 1 кг реализованного 
молока собственного производства. 

Будет продолжена государственная поддержка сельскохозяйственных 
потребительских кооперативов за счет средств областного бюджета, 
обеспечивающая закуп продукции у личных подсобных хозяйств по цене не 
менее 95 % от цены реализации предприятиям-переработчикам. 

Хочу отметить, что тюменские товаропроизводители готовы 
предоставлять новинки своей продукции и в северных округах, например, в 
рамках проведения продовольственных ярмарок. 

Сегодня вопросы продовольственной безопасности имеют особый 
статус. Для обеспечения внутрироссийского рынка отечественными сортами 
сельскохозяйственных культур в Тюменской области проводится системная 
работа по созданию новых сортов и внедрению их в производство. 

Тюменские сорта известны и широко используются не только у нас, но и 
в других регионах страны. По данным Россельхозцентра, 2 тюменских сорта по 
культуре «овес» вошли в рейтинг 10 сортов по объемам высева в России  
в 2022 году. 

Сельское хозяйство остается ключевой отраслью в экономике региона. 
И 2022 год был для агропромышленного комплекса очень позитивным. 

Было произведено продукции на сумму почти 110 млрд. руб., а индекс 
производства достиг рекордных 115 %. 

Среди регионов Российской Федерации область занимает 2-е место по 
урожайности овощей открытого грунта и 6-е место по картофелю. 

Выдающиеся результаты достигнуты и в жилищном строительстве. 
В ушедшем году в регионе был введен рекордный объем – 2 млн.  

245 тыс. кв. метров жилья. 
Показатель ввода на душу населения составил 1,4 кв. метра. И по этому 

показателю мы третьи в России, впереди нас только Ленинградская и 
Московская области. 

В прошлом году продолжалось расселение аварийного жилищного 
фонда, в том числе в рамках национального проекта «Жилье и городская 
среда». 

По итогам года расселено более 2,5 тыс. человек с 38 тыс. кв. метров. 
Отмечу, что достижение показателей проекта обеспечивается с существенным 
опережением графика. 

Всего в 2022 году в рамках жилищных программ в регионе улучшили 
жилищные условия 2 388 семей. 
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Чтобы создать максимально комфортные условия для тюменцев, мы 
применяем все инструменты по привлечению средств федерального 
финансирования. Так, с использованием механизма инфраструктурных 
облигаций реализуются 2 крупных жилищных проекта. 

В рамках первого проекта в Тюмени в районе аэропорта Плеханово в 
ноябре 2022 года был введен в эксплуатацию первый дом на 436 квартир. И мы 
здесь первые в России. 

Второй проект также уже запущен в районе объездной дороги и улицы 
Московский тракт. 

В прошлом году область получила одобрение на инфраструктурный 
бюджетный кредит в размере более 8,5 млрд. руб. 

Эти деньги направлены на строительство очень важных объектов. Мы 
строим школу в микрорайоне «Ямальский 2» на 1 200 мест, и 1 сентября уже ее 
откроем. В этом же районе строятся и 2 объекта улично-дорожной сети и  
2 важные развязки – на Червишевском тракте в районе Патрушева и развязка 
на пересечении улиц Мельникайте и Дружбы – первая трехуровневая развязка 
в городе Тюмени. 

Развитие жилищного строительства требует особого внимания к 
дорожной инфраструктуре. 

В муниципальных образованиях области подъездными дорогами с 
твердым покрытием в 2022 году обеспечены 7 населенных пунктов Абатского, 
Вагайского, Викуловского и Ишимского районов. 

Реконструирован мост через реку Селезневка Викуловского района. 
В нормативное состояние приведен 351 км региональных автодорог. 
Важную роль в вопросах жизнеобеспечения населения играет 

реализация мероприятий в сфере жилищно-коммунального хозяйства. 
В прошлом году построено и реконструировано более  

70 км водопроводных сетей. Проведен капитальный ремонт в 79 котельных. 
Произведена замена порядка 30 км сетей теплоснабжения. Построено  
566 км электрических сетей. 

Доля населения, обеспеченного качественным водоснабжением из 
централизованной сети, превысила нормативное значение национального 
проекта «Жилье и городская среда» и составила более 82 %. 

Для решения задач в сфере ЖКХ активно вовлекаются частные 
инвесторы. Так, в 2022 году заключено 5 концессионных соглашений на сумму 
более 6,5 млрд. руб. 

В целях развития газотранспортной системы области за счет инвестиций 
ПАО «Газпром» в 2022 году выполнены работы по строительству 
газораспределительной станции «Ишим-2» и межпоселкового газопровода от 
нее до поселка Новоселезнево Казанского района протяженностью 151 
километр. И теперь есть возможность подключения новых потребителей в 
Ишиме и населенных пунктах Ишимского и Казанского районов. 

По поручению Президента России Владимира Владимировича Путина в 
2022 году продолжалась работа по догазификации населенных пунктов, где уже 
есть газ. 

В план-график догазификации включено более 17 тыс. домовладений. За 
2022 год принято более 15 тыс. заявок на подключение в рамках 
догазификации. Заключено более 14 тыс. договоров. 
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В рамках реализации региональной программы газификации 
строительство сетей в 2022 году осуществлялось в 19 муниципальных 
образованиях. Общая протяженность построенных газораспределительных 
сетей – почти 168 километров. 

Правом на социальную поддержку за счет средств областного бюджета в 
2022 году воспользовались практически 1 300 граждан на общую сумму более 
107 млн. руб. Это почти в 3 раза больше, чем в 2021 году. В текущем,  
2023 году на эти цели предусмотрены средства в размере порядка  
176 млн. руб. 

В целях оказания помощи гражданам на установку внутридомового 
газового оборудования в 2022 году мы увеличили размер соцподдержки  
с 60 тыс. до 130 тыс. руб., а также расширили перечень льготных категорий 
граждан, которые могут обратиться за такой выплатой. 

Теперь этой мерой могут воспользоваться в том числе наши земляки, 
ветераны Ямала и ветераны труда Югры, переезжающие к нам на постоянное 
место жительства. 

Мероприятия по догазификации, очень важно, продолжаются без 
взимания средств с граждан. Предусмотрено обеспечение возможности 
подключения почти 3 700 домовладений и строительство подводящих 
газопроводов к границам 34 СНТ. 

Важными компонентами улучшения качества жизни граждан является 
развитие и благоустройство городской среды. 

По итогам расчета индекса качества городской среды Тюмень вошла в 
тройку лидеров среди крупных городов с населением от 250 тыс.  
до 1 млн. человек. Это отражение той большой работы, которую мы делаем в 
сфере благоустройства. 

В 2022 году благоустроено 112 объектов в наших городах: Тюмени, 
Ишиме, Тобольске, Ялуторовске, Заводоуковском городском округе, а также в 
Аромашевском, Тюменском, Уватском и Юргинском районах. 

Отмечу, что вовлеченность жителей в выборы объектов благоустройства 
с каждым годом растет. По итогам 2022 года количество тех, кто голосовал за 
какой-либо дизайн-проект, превысило 53 тыс. человек. Рост с предыдущим 
годом в 1,5 раза. 

Благодаря высокой заинтересованности тюменцев в развитии своего 
региона область 4-й год подряд входит в число победителей во Всероссийском 
конкурсе лучших проектов создания комфортной городской среды в малых 
городах и исторических поселениях.  

Результаты данной работы – это благоустроенные бульвар Белоусова в 
Ишиме, Базарная площадь в Тобольске и Центральный парк в Заводоуковске. 

В шестом Всероссийском конкурсе мы вновь одержали победу с 
проектом благоустройства Александровского сада в городе Тобольске. 

Комфортная инфраструктура населенных пунктов, уютные скверы и 
парки нравятся не только нашим землякам, но и становятся точками 
притяжения, способствуют развитию туризма. 

Туризм – это драйвер развития различных видов деятельности: торговли, 
общепита, санаторно-курортного направления, бытовых услуг, объектов 
культуры и искусства, транспорта. 

В 2022 году область посетили более 3 млн. туристов. 
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И мы продолжаем работать над созданием условий для развития 
туристической инфраструктуры. 

Впервые в 2022 году проведен конкурсный отбор проектов в сфере 
внутреннего и въездного туризма. Участие в нем приняли представители 
туриндустрии всего региона. 

12 организаций получили субсидии из регионального бюджета на общую 
сумму 10 млн. руб. для реализации проектов на территории 10 муниципальных 
образований. 

В 2022 году обеспечивалась реализация проекта по строительству 
нового корпуса гостиницы «Георгиевская» категории «четыре звезды» в 
Тобольске. И благодаря федеральной программе компенсации процентной 
ставки по кредиту на строительство отелей этот объект запускается уже 
буквально завтра. 

Тюменская область заинтересована в укреплении межрегионального 
взаимодействия и установлении партнерских связей для развития туризма. 

В 2022 году нами заключены соглашения с Правительством Москвы и 
компанией «СИБУР», с корпорацией «Туризм.РФ» и с регионами «Большого 
Урала». 

Результат нашей работы по развитию индустрии туризма отмечен на 
Всероссийской туристической премии, где область получила две награды 
высшей степени – это Гран-при в специальной номинации «Территория 
термального туризма», а также 1-е место в номинации «Лучшая региональная 
стратегия развития туризма и индустрии гостеприимства». 

Введение международных ограничений, безусловно, привлекло внимание 
к внутреннему туризму, но стало серьезным испытанием для сферы 
информационных технологий. 

Одним из главных вызовов минувшего года стали кибератаки. На 
информационные ресурсы и системы области было совершено порядка  
93 млн. атак, и это почти в 2 раза больше, чем в 2021 году. Все атаки были 
успешно отражены. Нарушений или простоя государственных информационных 
систем не зафиксировано. 

Продолжаем проводить мероприятия по импортозамещению 
программного обеспечения. На сегодня его уровень составляет 80 %. 

Все информационные системы Правительства Тюменской области 
разработаны российскими компаниями, многие из них – тюменскими. Все 
решения в области информационной безопасности являются исключительно 
отечественными. 

В рамках реализации национального проекта «Цифровая экономика» 
обеспечен перевод в электронный формат 100 % массовых социально 
значимых услуг. 

Показатель «Достижение «цифровой зрелости» ключевых отраслей 
экономики и социальной сферы составил почти 80 %. 

Были определенные опасения, что внешние санкции недружественных 
стран могут негативно сказаться на системе здравоохранения. 

Поэтому в целях создания резерва лекарственных препаратов из 
регионального бюджета было выделено более 600 млн. руб. Организована 
работа по ускорению поставки медикаментов в рамках ранее заключенных 
контрактов. 
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Благодаря завершению реализации с участием областной поддержки 
инвестиционного проекта компании «Фармасинтез-Тюмень» оперативно 
запущено производство импортозамещающих жизненно важных лекарств. 

Продолжается развитие инфраструктуры. В рамках реализации 
программы модернизации первичного звена здравоохранения завершено 
строительство новой поликлиники в селе Каскара Тюменского района, 
капитально отремонтированы 7 объектов здравоохранения в Бердюжском, 
Сладковском, Нижнетавдинском, Упоровском районах и Голышмановском 
городском округе. 

Возведены 2 модульных ФАПа в Абатском и Ишимском районах и  
7 врачебных амбулаторий в селе Шорохово Исетского района, в селах Борки, 
Ембаево, Яр и Перевалово Тюменского района, в селах Байкалово и Малая 
Зоркальцева Тобольского района. 

Приобретены 158 единиц современного медицинского оборудования. 
В районные больницы передан 101 автомобиль санитарного транспорта. 
Реализован совместный проект с группой компаний «Мать и дитя» – 

введен в эксплуатацию новый двухэтажный корпус клиники площадью почти  
5 тыс. кв. метров. 

После капитальной реконструкции открыли взрослую поликлинику в 
Ялуторовске. 

В области продолжается развитие медицинских технологий. В 2022 году 
на базе областной клинической больницы № 1 впервые в регионе открыто 
отделение детской онкологии и гематологии на 40 коек. Теперь детям 
оказывают эффективную высокотехнологичную медицинскую помощь в 
Тюмени. 

Высокотехнологичную медицинскую помощь в 2022 году получили почти 
20 тыс. жителей региона. Показатель обеспеченности высокотехнологичной 
медицинской помощью в прошлом году вырос на 10 %, и все это благодаря 
работе наших специалистов, которые применяют новые методы исследований 
и внедряют новые разработки. 

Вопрос кадрового обеспечения учреждений здравоохранения Тюменской 
области, в том числе и в сельской местности, является одним из самых 
приоритетных. 

В регионе реализуется комплекс мероприятий, направленных на 
привлечение медицинских специалистов в муниципальные районы. Так, 
предоставляются меры социальной поддержки в виде единовременных 
компенсационных выплат: 1 млн. руб. для врачей и 500 тыс. руб. для 
фельдшеров, работающих на селе.  

Еще есть ежемесячная денежная компенсация на аренду жилья либо 
предоставление жилья по договору социального найма, различные виды 
дополнительных денежных выплат отдельным категориям медицинских 
работников. На эти цели из областного бюджета выделяется более  
500 млн. руб. 

Также для устранения кадровой потребности учреждениями 
здравоохранения ведется профориентационная работа с выпускниками школ. В 
2022 году был организован конкурс по реализации лучших практик по 
адаптации молодых специалистов в медицинских организациях. Лучшие из них 
внедряются в работу кадровых служб медицинских учреждений области. 
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Опыт и профессионализм наших медиков высоко оценены на 
федеральном уровне. 

Так, Наталья Сорокина, заведующая клинико-диагностической 
лабораторией областной клинической больницы № 1 стала победителем 
Всероссийского конкурса в номинации «Лучший врач лабораторной диагностики 
России». 

А лучшим детским врачом страны стала начальник педиатрической 
службы этой же больницы Наталья Горохова. Она одержала победу во 
Всероссийском конкурсе Союза педиатров России в номинации «Детский врач». 

Благодаря эффективной работе системы здравоохранения мы 
фиксируем рекордный рост продолжительности жизни населения. По итогам 
2022 года он составил более 73,5 лет. 

Мы гордимся нашими медиками! Особую благодарность выражаю всем 
специалистам, кто оказывает необходимую медицинскую помощь в зоне 
специальной военной операции и в нашем подшефном Краснодоне 
(аплодисменты). 

Остановлюсь на вопросах социальной поддержки наших граждан. 
В области особое внимание уделяется мерам поддержки семей с детьми. 

В прошлом году 17 тыс. семей получали ежемесячную выплату в связи с 
рождением первого ребенка. 

Более 15 тыс. семей получили выплаты в связи с рождением третьего и 
последующего ребенка, более 11 тыс. семей получили региональный 
материнский капитал.  Выполнено более 1 400 процедур ЭКО. 

Отрадно отмечать, что в регионе ежегодно растет количество 
многодетных семей. Сегодня их уже более 32 тыс. 

В поддержку традиционных семейных ценностей в области реализуется 
ряд мероприятий. Например, в рамках празднования «Дня семьи» 
награждаются областной медалью «Отцовская доблесть» многодетные отцы и 
медалью «Материнская слава» многодетные матери. Также мы ввели 
единовременную выплату семьям к юбилейным датам супружеской жизни 
начиная с 50 лет. 

Хочу еще раз выразить отдельную благодарность и уважение близким, 
чьи мужья, отцы, дети находятся сейчас в зоне специальной военной операции, 
за то, что являются надежной опорой защитникам Отечества (аплодисменты). 

Активно вовлечены в вопросы оказания социальных услуг населению 
негосударственные организации. В реестр поставщиков социальных услуг 
включено 44 таких организации. 

На системной основе для негосударственных поставщиков социальных 
услуг осуществляется имущественная, финансовая, информационная и 
консультационно-методическая поддержка. 

В области в 2022 году в соответствии с Указом Президента России 
расширены возможности участия СОНКО в оказании услуг населению. 
Проведен специальный конкурс на предоставление грантов Губернатора для 
социально ориентированных некоммерческих организаций по 3 ключевым 
направлениям: социальное обслуживание, социальная поддержка и защита 
граждан; оказание помощи беженцам и вынужденным переселенцам, 
содействие развитию внутренней трудовой миграции и сохранение 
исторической памяти. 
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На эти цели из областного бюджета дополнительно выделено  
15 млн. руб. 

По результатам независимой экспертизы победителями конкурса стали 
27 социально ориентированных некоммерческих организаций области, которые 
получили субсидии от 300 тыс. до 1,3 млн. руб. на реализацию 31 социально 
значимого проекта. 

Кроме того, в целях расширения мер поддержки СОНКО в сфере 
оказания социальных услуг населению Правительством проводится конкурс 
грантов на развитие гражданского общества с софинансированием Фонда 
президентских грантов. Общая сумма конкурса превышает 85 млн. руб. 

Реализуемые мероприятия будут продолжены и в 2023 году. 
В рамках заботы о старшем поколении с ограниченными возможностями 

в области функционируют 14 стационарных организаций социального 
обслуживания на почти 3,5 тыс. мест. 

Очередность в дома-интернаты отсутствует. 
Вместе с тем проект по созданию центра для пожилых инвалидов 

включен в перечень объектов области, в отношении которых планируется 
заключение соглашений о государственно-частном партнерстве и 
концессионных соглашений. 

В рамках национального проекта «Демография» возможность создания 
такого центра взята в проработку Национальным центром в сфере 
государственно-частного партнерства совместно с корпорацией «ВЭБ.РФ». 

Фондом «Инвестиционное агентство Тюменской области» предоставлен 
целевой заём компании «Стимул» на реализацию инвестиционного проекта по 
открытию частного пансионата для пожилых и инвалидов «Дача». 

Кроме того, наряду с традиционным социальным обслуживанием в 
стационарной форме в регионе получают развитие стационарозамещающие 
технологии, такие как «Стационар на дому», «Приемная семья для пожилых и 
инвалидов».  

Для граждан, проживающих с родственниками, возможно 
предоставление услуг сиделки по договорам с родственниками. 

Благополучие граждан всегда в фокусе пристального внимания 
Правительства. 

За столь насыщенной информационной повесткой 2022 года мы с вами 
забыли, с какого события этот год начинался, а начинался он с XIV зимних 
Олимпийских игр в столице Китайской Народной Республики городе Пекине. 

И еще раз давайте вспомним выдающиеся успехи наших российских 
спортсменов, среди которых были наши земляки, завоевавшие 6 медалей. Это 
наши лыжники: Денис Спицов, Татьяна Сорина, Иван Якимушкин и биатлонист 
Александр Логинов (аплодисменты). 

На Паралимпийских играх «МЫ ВМЕСТЕ. СПОРТ», которые прошли в 
городе Ханты-Мансийске, тюменскими спортсменами завоевано 11 медалей. 
Наилучшие результаты у Станислава Чохлаева и у Веры Хлызовой. 

Достижения тюменских спортсменов – это наша гордость 
(аплодисменты). 

В 2022 году в регионе было проведено практически 500 физкультурных и 
спортивных мероприятий самого разного уровня с общим количеством 
участников более 86 тыс. человек. 
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Среди них: чемпионаты России по биатлону, по лыжным гонкам и 
международные соревнования по сноуборду среди мужчин и женщин. 

Всего наши спортсмены за 2022 год завоевали 1 670 медалей. 
Безусловно, свой вклад в достижение таких результатов вносит и 

развитая инфраструктура. 
В прошлом году 9 объектов спорта было введено в эксплуатацию. 

Реконструированы 3 объекта, на 4 выполнен капитальный ремонт. 
Например, открыт бассейн в микрорайоне № 15 в городе Тобольске, а 

также Центр тенниса на улице Народной в городе Тюмени. 
Благодаря доступности спортивных объектов доля граждан, 

систематически занимающихся физической культурой и спортом, по итогам 
2022 года превысила 60 %. 

Тюменская область известна не только спортивными достижениями. 
Благодаря победе Екатерины Костылевой во Всероссийском конкурсе 

«Учитель года России» в прошлом году в рамках финала конкурса мы 
принимали лучших педагогов страны. 

Физико-математическая школа региона вошла в топ-20 школ, показавших 
лучшие результаты в развитии таланта учеников в области математики и 
естественных наук. 

В самой масштабной Всероссийской олимпиаде школьников победу 
одержали 5 наших ребят, а призерами стали еще 28. 

В 2022 году количество высокобалльных работ больше, чем в 
предыдущем: 52 стобалльных результата, 5 ребят получили наивысший 
результат сразу по двум предметам.  

Мы нашли возможность, и впервые выпускники получили денежное 
поощрение в размере 100 тыс. руб. за каждый предмет, сданный на 100 баллов. 
«Сто за сто». И эта практика поощрения самых трудолюбивых, упорных ребят-
«стобалльников» будет продолжена. 

В 2022 году введено в эксплуатацию: 4 школы, 3 детских сада, 8 новых 
мастерских в 4 профессиональных образовательных организациях. 

Капитальный ремонт выполнен в 32 школах и 24 детских садах. 
В условиях происходящих изменений патриотическое воспитание 

молодежи выходит на первый план. 
Школьники и их родители активно принимают участие в акции 

#МЫВМЕСТЕ, оказывают гуманитарную помощь и поддержку военнослужащим. 
В рамках Всероссийской акции «Добрые письма» ребята посылают 

письма со словами поддержки участникам специальной военной операции. 
Могу вам сказать, когда мы были в расположении наших частей на 

передовой, детские письма висят на самом видном месте у наших бойцов и для 
них это очень важно (аплодисметы). 

Каждый понедельник в школах, колледжах и техникумах проходит 
церемония поднятия флага и исполнения гимна Российской Федерации. 
Первым уроком проводится занятие «Разговоры о важном». Они помогают 
расширить кругозор, сформировать гражданскую грамотность и воспитать 
патриотические качества. 

Свой вклад в развитие любви и уважения к Родине, духовному единству 
и наследию, традициям и ценностям вносят и представители культуры. 

Всего в 2022 году учреждениями культуры в области проведено более 
280 тыс. мероприятий, и этому способствует наша инфраструктура. 
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В 2022 году проведен капитальный ремонт Домов культуры в 
Армизонском и Тюменском районах. 

Продолжено создание сети виртуальных концертных залов, их на сегодня 
уже 32. 

Область входит в число регионов России – лидеров по количеству 
поданных заявок и по количеству победителей в конкурсах Президентского 
фонда культурных инициатив.  

В прошлом году фондом поддержано более 50 творческих проектов в 
сфере культуры и креативных индустрий области, привлечено более  
84 млн. руб. грантовых средств. 

Молодежная политика – сфера, которой уделяется особое внимание. 
Создаются современные пространства, запускаются конкурсы по поддержке 
молодежных команд, а также наставническое сопровождение мероприятий 
резидентов молодежных центров. 

Свои мероприятия на базе центров организуют более пяти сотен 
молодежных сообществ. Совместно с учреждениями они провели более  
5 тыс. мероприятий, участниками которых стало порядка 200 тыс. человек. 
Общий охват публикаций, выходящих на площадках молодежных пространств, 
в сети Интернет составил 42 млн. просмотров. 

Активная деятельность молодежи позволила региону получить высокую 
оценку на федеральном уровне. 

Область вошла в ТОП-5 по числу представленных социальных идей в 
рамках проекта Федерального агентства по делам молодежи «Лига будущего». 

Молодежное СМИ «Мой портал.ру» стало финалистом премии «Время 
молодых». 

Проект молодежных непрофессиональных театров попал в номинацию 
Национальной театральной премии «Золотая маска» в номинации 
«Эксперимент». Это первый тюменский проект, попавший в номинацию. 

Успешным для ребят стало участие в масштабном федеральном 
событии «Студенческая весна». 15 завоеванных наград различного 
достоинства, 5 представителей от региона получили поддержку  
в 1 млн. руб. 

Активную позицию молодое поколение занимает и в вопросах 
экологической повестки. 

С целью экологического воспитания и просвещения организовано 
участие свыше 23 тыс. человек в акциях по сбору макулатуры. Почти  
1,5 тыс. ребят приняли участие в природоохранных социально-
образовательных проектах. 

Экология в регионе напрямую зависит от состояния нашего лесного 
фонда, который занимает 71 % от территории области. 

В целях сохранения лесов усилены меры по предотвращению пожаров. 
Так, в 2022 году практически 85 % пожаров ликвидировано в течение первых 
суток с момента обнаружения. В 12 раз снижена площадь, пройденная лесными 
пожарами относительно 2021 года. 

Также наши специалисты принимали активное участие в тушении 
природных пожаров на территории других субъектов России. 

В Тюменской области высажено свыше 2 млн. деревьев, поэтому в акции 
«Сохраним лес» регион в 2022 году вошел в тройку лидеров по России. 



17 

 

Такие мероприятия объединяют жителей нашего многонационального 
региона. 

В 2022 году, для того чтобы обеспечить межнациональное, 
межконфессиональное согласие и общественно-политическую стабильность и 
для формирования в обществе неприятия идеологии экстремизма, было 
организовано и проведено более 325 программ и мероприятий. В них приняло 
участие более 200 тыс. человек. 

130 некоммерческих организаций получили государственную 
финансовую поддержку на реализацию общественных проектов национальных 
и религиозных организаций. 

Область занимает лидирующие позиции в рейтинге субъектов 
Уральского федерального округа по этноконфессиональным показателям. 

Результаты опроса общественного мнения также демонстрируют 
высокий уровень удовлетворенности населения области состоянием 
межэтнических, межрелигиозных отношений. 

В 2022 году органы исполнительной власти области продолжили 
независимую оценку качества условий оказания услуг организациями 
социальной сферы. 

Эта работа выполнена в отношении 192 организаций. При проведении 
независимой оценки качества были опрошены более 76,5 тыс. получателей 
услуг. 

Средний итоговый результат независимой оценки в 2022 году составил 
более 96 баллов. 

По ее результатам сформированы предложения по улучшению качества 
деятельности организаций социальной сферы и соответствующие планы 
работы. 

Все мероприятия, реализуемые нами по повышению инвестиционной 
привлекательности, созданию комфортных условий для ведения бизнеса, 
развитию промышленности, сельского хозяйства, строительству объектов 
социальной и транспортной инфраструктуры, образования и здравоохранения, 
направлены на повышение качества жизни земляков. 

Область в тройке регионов-лидеров в рейтинге качества жизни. 
Также область входит в число субъектов Российской Федерации с 

высоким качеством управления региональными финансами. 
Для выравнивания бюджетной обеспеченности муниципальных 

образований задействованы все инструменты межбюджетного регулирования, 
а выполнение муниципалитетами принятых бюджетных обязательств без 
привлечения кредитных средств подтверждает их эффективность. 

Несмотря на объективные сложности, в том числе уровень инфляции, мы 
сохранили реальную заработную плату и реальные доходы населения на 
уровне 2021 года. 

И еще одна традиция – мы в числе тех регионов России, в которые 
активно приезжают жить и работать. Это подтверждает и стабильный рост 
численности населения. По состоянию на начало текущего года в Тюменской 
области проживает, с учетом итогов переписи населения, более 1 млн.  
600 тыс. человек. 

Завершая свое выступление, я хочу отметить, что в своем выступлении 
постарался ответить на все вопросы, которые получил от депутатов Тюменской 
областной Думы. 
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Я благодарю всех жителей Тюменской области за тот весомый вклад, 
который каждый вносит в развитие нашего региона! 

Спасибо представителям всех исполнительных органов власти, главам 
городов и районов, муниципальным служащим за качественное и 
ответственное отношение к делу. 

Отдельные слова признательности нашему депутатскому корпусу!  
В результате вашего внимательного отношения и профессионализма 
оперативно ведется нормотворческая деятельность, принимаются 
необходимые законодательные акты, мы своевременно реагируем на все 
происходящие изменения. 

И, конечно же, благодарность моим коллегам, Губернатору Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры Наталье Владимировне Комаровой и 
Губернатору Ямало-Ненецкого автономного округа Дмитрию Андреевичу 
Артюхову – за наше конструктивное сотрудничество, взаимодействие и 
добрососедские отношения, направленные на процветание наших регионов и 
всей нашей страны. 

Командная работа позволяет нам всем вместе достигать высоких 
результатов! Потому что когда МЫ Вместе – мы со всем справимся! Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Викторович. Уважаемые депутаты, 

я хотел бы напомнить, что в соответствии со статьей 174 Регламента 
Тюменской областной Думы после выступления Губернатора у депутатов есть 
не более 45 минут для вопросов по отчету и высказыванию мнений по нему, не 
более одного выступления от депутата с вопросом или мнением. По итогам 
рассмотрения отчета Губернатора области областная Дума принимает 
постановление. 

Пожалуйста, вопросы к Александру Викторовичу. Роман Сергеевич, 
пожалуйста. 

 
ЧУЙКО. Здравствуйте! Если позволите, выступление, не вопрос. 
Спасибо большое, Александр Викторович, за подробную и очень 

информативную презентацию и Ваш отчет. Вот это были глобальные такие 
вещи, но я хочу со своей стороны за прошедший год отметить 3 вещи, на мой 
взгляд, которые случились с нашей Тюменской областью, в том числе 
благодаря работе Вашей команды и Вас лично. 

Первое, на мой взгляд, очень важно, что случилось в нашем регионе – 
это 100-процентная цифровизация и интернетизация, если так можно 
выразиться, наших школ. Еще 2 года назад мы занимались этим вопросом и 
понимали, как это крайне важно, и когда как раз таки наступил ковид, мы 
поняли, почему это было важно и еще более важнее стало.  

Все образовательные процессы сегодня, многие переходят на эти 
стандарты цифровые, и сегодня это, наверно, одна из немногих наших 
областей в России, которая имеет такой показатель.  

Мы отдельно на это обращали внимание и на комитете, это тот 
показатель, который сегодня, как нас заверили, будет дальше 
совершенствоваться по пропускному трафику, потому что количество 
процессов, которые идут в образовательной сфере через Интернет, через 
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цифровые вещи, оно только увеличивается, за это отдельное спасибо и 
Правительству Тюменской области и Вам лично. 

Второй момент, который, мне кажется, очень важный, – это, конечно, 
поддержка СВО. Я хочу обратить ваше внимание, что Александр Викторович и 
Правительство Тюменской области одними из первых еще больше года назад, 
когда только началась специальная военная операция, очень четко и ясно 
заявили о том, что мы будем помогать, и будем помогать всем, чем 
необходимо. 

Наш регион один из первых вступил в эту работу, и, бывает, там 
достаточно много раз мы видим и другие субъекты, и ребят мобилизованных из 
разных стран, и нам не стыдно за наших бойцов. И они каждый раз, отправляя 
нам свои видеовесточки, выражают огромную благодарность и тюменцам, и 
Правительству Тюменской области. 

Я скажу, что это беспрецедентная сумма, которая выделяется 
Правительством Тюменской области на оказание помощи не только 
спецснаряжением, не только какими-то хозяйственно-бытовыми вещами, но это 
постоянная поддержка на протяжении всего года. Туда, в зону СВО, у нас 
налажен уже такой достаточно понятный логистический маршрут. 

Отдельная благодарность от общественных организаций Тюменской 
области, которым сегодня Правительство Тюменской области помогает в плане 
доставки гуманитарных грузов. Я могу сказать не понаслышке, это 
колоссальная затратная вещь, наверно, самая затратная вещь – доставить 
туда, и небезопасная вещь, доставить туда десятки тонн груза, который 
собирают тюменцы наши, техники и всего остального, и в этом Правительство 
Тюменской области взяло на себя очень большую такую ношу и подставило 
плечо нашим общественникам, это все делается благодаря нашему 
Правительству и Тюменской области, и продолжает делаться. 

Ну и, конечно же, та поддержка, которая сегодня оказывается ребятам 
здесь, у нас уже больше 100 человек вернулись по разным причинам из наших 
именных батальонов, мобилизованных, это их окружили заботой, их семьи, эти 
люди сегодня практически ни в чем не нуждаются, если нуждаются, это в 
ручном режиме решаются эти проблемы, сегодня выстраивается система 
проактивности, чтобы не было этой нужды ни у семей мобилизованных 
обращаться, просить или еще что-то делать, и это тоже позиция 
Правительства, за это тоже отдельное спасибо. 

Хочу поблагодарить, Александр Викторович, Вас за то, что Вы выстроили 
работу с гражданским обществом отдельно.  

На мой взгляд, Тюменская область очень четко оценивает важность и 
нужность развития этого направления – беспрецедентные суммы на гранты, на 
привлечение СОНКО в работу принятия решений на муниципальном, на 
региональном уровнях, и в целом молодежную политику, потому что, выступая 
в наших школах, образовательных учреждениях и насмотревшись того, что есть 
сегодня за линией фронта на освобожденных территориях, я могу точно 
сказать, что сегодня самая главная война идет за умы нашего будущего 
поколения. Мы эту войну проиграли, если так можно выразиться, за умы 
украинских школьников, и сегодня получили то, что имеем.  

И очень важно, что мы вовлекаем нашу молодежь, общественные 
организации в принятие решений, в государственную работу, в участие в жизни 
государства. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо.  Пожалуйста, Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. Хотела бы задать вопрос, а выступление само по себе. 
Александр Викторович, меня волнует поддержка ЛПХ. Вот мы провели, 

наша фракция организовала «круглый стол», и, конечно, от Правительства мы 
не получили никаких вопросов, рекомендаций, поддержки.  

И хотелось бы узнать, как будут у нас расти или не будут расти цены на 
молоко от ЛПХ? Сегодня ЛПХ, я считаю, это основа развития нашей деревни. 
Если не будет помощи, поддержки, то деревни тоже не станет. Спасибо. 

 
МООР. Говорить о том, что у нас поддержки ЛПХ нет, наверно, не совсем 

верно. Работа наших кооперативов закупочных нами поддерживается. Мы с 
вами приобрели в том числе для них на приличные суммы оборудование, для 
того чтобы молоко было, можно было вовремя заготавливать и с необходимым 
качеством доставлять до молокопереработчиков. 

Также я говорил о том, что в этом году будет дополнительная мера 
поддержки, больше 2 руб. на килограмм. Если необходимо что-то еще, я думаю, 
что мы можем всегда пообсуждать, для того чтобы занятие ЛПХ было 
подспорьем для наших земляков, получать дополнительные доходы. 

Если есть какие-то конкретные предложения, давайте их пообсуждаем. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов больше нет. Слово для 

выступления предоставляется Артюхову Андрею Викторовичу. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, все мы знаем, и это прозвучало в 

докладе, что 2022 год был очень непростой, и тем не менее, не вдаваясь в 
детали, не желая повторять цифры, все видят, и особенно депутаты областной 
Думы абсолютно в курсе, что у нас продолжаются строиться и школы, и 
объекты здравоохранения, и культуры, и много чего другого, и дороги, и жилье, 
мы в лидерах, и это, повторяю, все в очень непростой год, потому что сами 
понимаете, и большое внимание и средства уходят на поддержку нашей 
специальной военной операции, поэтому я бы хотел сказать спасибо от имени 
фракции «Единая Россия» прежде всего, надеюсь, от всего депутатского 
корпуса Правительству Тюменской области, лично Губернатору за 
эффективную работу в таких условиях.  

И отдельное бы хотел сказать спасибо также нашим главам 
муниципальных образований. Я регулярно, практически еженедельно посещаю 
муниципальные образования, встречаюсь с женами и матерями наших 
мобилизованных воинов, и я вижу, что эта работа отлажена, что вниманием и 
заботой семьи окружены, и все это дает такие очень хорошие, позитивные 
впечатления от этой работы, которая делается и будет делаться, я уверен, в 
дальнейшем. 

Поэтому еще раз, повторяю, благодарю все органы исполнительной 
власти, Правительство, Губернатора, муниципальных наших руководителей за 
работу в 22-м году. Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста. 
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КАЗАНЦЕВА. Я хотела бы тоже выразить большую благодарность 
Александру Викторовичу Моору по той работе, которую он проводит, работа 
многогранная, я вот себе записала, направлений очень много.  

Но я хотела бы обратить внимание на кадровую политику, которая 
проводится, подбор кадров, особенно в муниципальных образованиях. И 
конкретно приведу пример по моему родному Тобольску, благодаря тому что у 
нас главой города стал Максим Викторович Афанасьев, естественно, это и 
благодаря Александру Викторовичу, наш город приобретает все больше и 
больше лучший вид, процветает, можно сказать. 

Вот вы сегодня тоже назвали несколько направлений, это и 
Александровский сад, и Базарная площадь, которая должна приобрести свой 
вид, и гостиница «Георгиевская», и много других мест.  

И буквально вот за небольшой срок нахождения Афанасьева главой 
города, нашего города, город просто преобразился. Я каждый раз приезжаю, и у 
меня радуется душа, что мой родной город, в котором я прожила практически 
всю свою жизнь, становится хорошим туристическим центром, есть куда выйти, 
очень много скверов, остановочные комплексы. 

Я в последний раз приехала и смотрю, как рабочие моют остановочный 
комплекс с той и с другой стороны, думаю, надо же, это в первый раз за всю 
жизнь я вижу, т.е. очень многое делается.  

Поэтому спасибо большое, давайте в том же направлении работать, 
чтобы у нас все муниципальные образования, особенно районные центры, 
приобретали тоже такой же красивый вид и чтобы нам туда было не стыдно 
приехать.  

Вам огромное спасибо за Ваш труд. И Вы нас понимаете, вот мы 
проводим мероприятие 19 мая, Вы тоже пошли нам навстречу, поэтому я Вам 
тоже благодарна. Думаю, без Вашего участия этого бы не произошло 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Слово предоставляется Омарову, пожалуйста. 

 
ОМАРОВ. Уважаемый Александр Викторович, из Вашего доклада мы все 

видели, насколько динамично развивается регион. За последние годы мы 
выработали существенные конкретные преимущества среди других регионов по 
развитию промышленности, сельского хозяйства, туризма. 

От имени бизнес-сообщества выношу Вам свою благодарность за 
активную поддержку все эти годы, особенно в ковидный период. Даже 22-й год, 
с КФО мы знаем, с бюджетом были существенные сложности, 20 млрд. прямой 
поддержки бизнеса – это очень серьезный вклад в развитие бизнеса региона. 

Вместе с тем у нас есть еще одно конкретное преимущество, которое 
выработалось за последние 5 лет, это в сегменте предпринимательского 
образования.  

Вот экономические показатели, о которых Вы говорили, это в первую 
очередь говорит о качестве предпринимательства, о его образованности, 
слаженности нашей вместе работы – Правительства и бизнеса. 5 лет назад, в 
то числе благодаря Вашей поддержке, мы открывали первую в России базовую 
кафедру предпринимательства.  



22 

 

За эти годы мы обучили более 3 тыс. студентов предпринимательским 
компетенциям, в прошлом году открыли магистратуру, в которой учатся уже 
действующие предприниматели, которые развивают свой бизнес. 

В этом году Министерство науки решило сделать трансфер наших 
технологий – развитие экосистемы предпринимательства в системе высшего 
образования в другие регионы.  

К нам в мае месяце приедет делегация из Минобра совместно с 
университетом Нижегородской области, куда будет первый трансфер. Это тоже 
конкретное преимущество региона – предпринимательское образование.  

Прошу Вас и дальше уделять этому внимание, развивать и об этом 
говорить, ведь это тоже наше достижение. Спасибо большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Эдуард Закирович. Больше желающих 

выступить нет.  
Слово для предложения есть у Андрея Викторовича, пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, учитывая то, что я сказал в своем 

кратком выступлении, я бы считал правильным в проекте нашего 
постановления отметить в первом пункте, что не просто, да, принять к 
сведению отчет Губернатора, но также отметить эффективную работу 
Правительства Тюменской области и органов местного самоуправления  
в 2022 году. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Андрей Викторович, я должен поправить, что об этом 

говорили не только Вы, но и Тамара Николаевна тоже.  
Поэтому переходим к принятию постановления. Больше замечаний, 

предложений по проекту постановления нет, поэтому предлагается отчет 
Губернатора Тюменской области о результатах деятельности Правительства 
Тюменской области за 2022 год принять к сведению, отметить эффективную 
работу Правительства, органов местного самоуправления в истекшем году. 

Кто за это предложение, за принятие постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принято единогласно (аплодисменты). 
В соответствии с Регламентом мы обыкновенно 1,5 часа работаем, 

сегодня по просьбе наших коллег, представителей СМИ, мы делаем сейчас 
перерыв на полчаса. 

 
ПЕРЕРЫВ НА 30 МИНУТ. 

ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 
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САЙФИТДИНОВ. Просьба зарегистрироваться. 
 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 
Для вручения награды приглашается сенатор Российской Федерации – 

представитель от Тюменской областной Думы Горицкий Дмитрий Юрьевич. 
За большой вклад в развитие парламентаризма в Российской Федерации 

и совершенствование законодательства Тюменской области       Почетным 
знаком Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации «За 
заслуги в развитии парламентаризма» награждается:      

Артюхов Андрей Викторович, первый заместитель председателя 
Тюменской областной Думы (аплодисменты). 

Спасибо, Дмитрий Юрьевич. 
Для вручения награды приглашается сенатор Российской Федерации – 

представитель от исполнительного органа Тюменской области Тараканов 
Павел Владимирович. 

За большой вклад в развитие местного самоуправления в Тюменской 
области и многолетнюю добросовестную работу Благодарность Председателя 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
объявляется: 

Ивановой Светлане Владимировне, главе Тюменского муниципального 
района Тюменской области (аплодисменты). 

Спасибо, Павел Владимирович. 
Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 

Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 
За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 

совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы Почетным нагрудным знаком Тюменской 
областной Думы награждается: 

Миневцев Сергей Васильевич, Уполномоченный по правам человека в 
Тюменской области (аплодисменты). 

За заслуги в государственной деятельности, направленной на 
достижение экономического, социального и культурного благополучия 
населения Тюменской области Почетной грамотой Тюменской областной Думы 
награждается: 

Пушкарев Владимир Александрович, заместитель председателя 
комитета Тюменской областной Думы по социальной политике (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
Для вручения награды приглашается главный федеральный инспектор по 

Тюменской области аппарата полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Уральском федеральном округе Кузьменко Дмитрий 
Борисович. 

За многолетний добросовестный труд, значительный вклад в развитие 
законодательства и общественно-политическую деятельность в Тюменской 
области Благодарность полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в Уральском федеральном округе Владимира Якушева 
объявляется: 

Шевчик Наталье Александровне, заместителю председателя Тюменской 
областной Думы (аплодисменты). 

Спасибо, Дмитрий Борисович. 
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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к вопросу № 2. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые депутаты, комитет рассмотрел поступившее в 

Тюменскую областную Думу представление председателя Тюменского 
областного суда, заключение квалификационной коллегии судей Тюменской 
области о кандидатах на должности мировых судей и рекомендует назначить 
Бушина Дениса Станиславовича на должность мирового судьи судебного 
участка № 16 Ленинского судебного района города Тюмени без ограничения 
срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, доклад завершен.  
Есть ли вопросы к докладчику или к кандидату на должность мирового 

судьи? Вопросов нет, желающих выступить также нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Бушина Дениса Станиславовича на должность 

мирового судьи судебного участка № 16 Ленинского судебного района  
города Тюмени без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Глебову Наталью 

Шайхалисламовну на должность мирового судьи судебного участка № 9 
Калининского судебного района города Тюмени без ограничения срока 
полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к 

кандидату на должность мирового судьи? Нет. Желающих выступить также нет, 
тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы назначить Глебову Наталью Шайхалисламовну на 
должность мирового судьи судебного участка № 9 Калининского судебного 
района города Тюмени без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Наталья Шайхалисламовна, спасибо, можете 

присаживаться. 
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СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Стрепетову Татьяну 
Николаевну на должность мирового судьи судебного участка № 6 Тюменского 
судебного района Тюменской области без ограничения срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к Ирине Борисовне, к 

кандидату? Вопросов нет. Желающих выступить также нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Стрепетову Татьяну Николаевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 6 Тюменского судебного района 
Тюменской области без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Татьяна Николаевна, спасибо, можете присаживаться. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Молокову Алёну Игоревну 

на должность мирового судьи судебного участка № 3 Ленинского судебного 
района города Тюмени на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы к докладчику, к кандидату на 

должность мирового судьи? Вопросов нет. Выступающих нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Молокову Алёну Игоревну на должность 

мирового судьи судебного участка № 3 Ленинского судебного района  
города Тюмени на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, в соответствии со статьей 8 Закона Российской 

Федерации «О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона 
Тюменской области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, 
впервые назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной 
обстановке на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим 
в должность с момента принесения присяги. 

 
ДИКТОР. Начинаем торжественную церемонию. 

Для принесения присяги мирового судьи приглашается Молокова Алёна 
Игоревна. 

 
МОЛОКОВА. Я, Молокова Алёна Игоревна, торжественно клянусь честно 

и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять правосудие, 
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подчиняясь только закону, быть беспристрастным и справедливым, как велят 
мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Алена Игоревна, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью. 
Спасибо, Алёна Игоревна (звучит гимн). 
Церемония принесения присяги мировым судьей завершена. 
 
САЙФИТДИНОВ. Алёна Игоревна, поздравляю Вас с вступлением в 

должность мирового судьи и желаю всем назначенным сегодня мировым 
судьям успехов в вашей нелегкой, ответственной работе по защите прав и 
законных интересов граждан. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите вручить вам удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются: 

Молоковой Алёне Игоревне, назначенной на должность мирового судьи 
судебного участка № 3 Ленинского судебного района города Тюмени на  
3-летний срок полномочий; 

Бушину Денису Станиславовичу, назначенному на должность мирового 
судьи судебного участка № 16 Ленинского судебного района города Тюмени без 
ограничения срока полномочий; 

Глебовой Наталье Шайхалисламовне, назначенной на должность 
мирового судьи судебного участка № 9 Калининского судебного района  
города Тюмени без ограничения срока полномочий;  

Стрепетовой Татьяне Николаевне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 6 Тюменского судебного района Тюменской области 
без ограничения срока полномочий. 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
Вопрос № 3. 
 
 

О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА В ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2022 ГОДУ 

 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 14 Закона 

Тюменской области Уполномоченный по правам человека в Тюменской области 
направляет в Тюменскую областную Думу ежегодный доклад о своей 
деятельности не позднее трех месяцев после окончания календарного года и 
представляет доклад на заседании областной Думы лично. 

Планом работы Тюменской областной Думы на 23-й год заслушивание 
доклада Уполномоченного по правам человека запланировано на второй 
квартал 2023 года.  

Предварительно вопрос был рассмотрен на заседании комитета по 
государственному строительству и местному самоуправлению. 

По результатам рассмотрения комитет рекомендует депутатам 
областной Думы доклад Уполномоченного по правам человека в Тюменской 
области о деятельности в 2022 году принять к сведению. 



27 

 

Предлагаю слово для доклада предоставить Уполномоченному по 
правам человека в Тюменской области Миневцеву Сергею Васильевичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Сергей Васильевич, пожалуйста. 

 
МИНЕВЦЕВ. Спасибо большое. Фуат Ганеевич, уважаемые депутаты, 

вам представлен будет доклад за 10-й год нашей работы. В 13-м году мы 
сформировали наш аппарат, выстроили взаимоотношения с федеральными 
органами власти в Тюменской области, с департаментами и муниципалитетами 
нам долго не приходилось выстраивать отношения, мы с ними знакомы были по 
прежней работе. Ну и все 10 лет, в принципе, мы пытались завоевать доверие 
наших граждан. 

Ежегодно количество обращений росло. В прошлом году у нас самое 
большое количество – это 1 686 обращений, из них 568 – это на личном 
приеме. Письменные обращения, какие были вот у нас в 20-м году, в 21-м, 
видите, 116, они, в принципе, остались на том же уровне. Количество устных 
обращений возросло. 

По характеру обращений, по видам из письменных обращений 17 у нас – 
это обращения коллективные. По территориям самое большое количество у нас 
– это территория УФСИН, на втором месте у нас Тюмень. В первый раз у нас 
тюменские граждане обратились чаще, чем граждане из остальных территорий. 
В принципе, население одинаковое, и Тюмень, и область, но в первый раз 
обращений больше. Ну и 10 % – это не относящиеся к нарушению прав 
граждан. 

По характеру обращений мы их делим на основные права граждан. 
Первое у нас всегда стояло – это социальная служба. Социальная служба у нас 
всегда была в пределах 35 – 40 обращений.  

В 21-м году вообще у нас по характеру прав граждан было снижение 
большое, я думаю, что это такая небольшая эйфория граждан, когда после 
ковида просто-напросто наши бытовые проблемы, они отошли на второй план, 
потому что, слава богу, проходит пандемия и люди просто не так внимательно 
обращались к своим бытовым проблемам. 

Но хочу сказать, что на социальную службу в прошлом году навалилась, 
в общем-то, такая серьезная проблема – это организация быта, размещение 
жителей, приехавших из бывших территорий Украины.  

Хочу сказать, что в настоящее время, на 19-е число, находится на 
территории 2 290 граждан, бывшие украинские граждане, из них 721 человек – 
это дети до 18 лет.  

Мы с работниками социальной службы проехали все ПВРы, поговорили с 
людьми, но за весь год ни одного обращения от бывших граждан Украины, мы 
ни одного не получили.  

Поэтому я практически на каждом своем отчете говорю о том, что 
социальной службой мы можем гордиться. И в этот раз тоже могу сказать, 
отработали они очень хорошо и те обращения, когда у нас были претензии к 
каким-то социальным учреждениям, они, в принципе, решались очень быстро. 

Жилищные вопросы снова возвращаются к тем же самым параметрам, 
какие были раньше, но это в основном ветхое, аварийное жилье. Очень много 
вопросов по маневренному фонду, особенно в территориях Тюменской 
области. В муниципалитетах маневренного жилья нет, и погорельцы, или там 
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просто разрушилось жилье, получить жилье лучшего, более хорошего качества, 
к сожалению, не могут и чаще всего снимают жилье или живут у своих 
родственников. 

Хочу обратить внимание на мое любимое здравоохранение, которое, в 
общем-то, прибавило, но не очень, чаще всего это вопросы несложные, 
поэтому мы их решаем, не выходя, в общем-то, на Департамент 
здравоохранения, а созваниваемся с лечебным учреждением, с главным 
врачом или начмедом и запись или прием какого-то специалиста решаем, в 
общем-то, без проблем. 

Вот вам как депутатам областной Думы, здесь у нас сегодня был 
председатель городской Думы, ЖКХ, вы знаете, такое стремительное снижение 
по годам жалоб на ЖКХ объяснить можно тем, что, скорей всего, службы стали 
работать намного лучше, потому что эти жалобы идут в основном из городской 
структуры – это Ишим, Тобольск и Тюмень. Дай бог, чтобы дальше также 
продолжалось и дошло до нуля. 

Но основные жалобы у нас, как всегда, это жалобы на действия 
(бездействие) должностных лиц, УФСИН, который мы выделили 4 года назад в 
отдельную строку, ну и иные жалобы, которые не относятся к нарушению прав 
граждан. 

Сейчас рассмотрим, что у нас входит в жалобы по действию 
(бездействию) должностных лиц. 

На 1-м месте у нас государственные, муниципальные административные 
структуры. В общем, там жалобы входят в администрации, их не так много, 68. 
Во время спецоперации у нас появились жалобы, их 79, на военкоматы, 
которые рассматриваются в основном военной прокуратурой, но самое 
большое количество здесь жалоб и обращений – это на меня и моих 
сотрудников, 140 обращений. Не скрою, это обращения от группы граждан, 
которые нас завалили обращениями, и Правительство Тюменской области, и 
прокуратуру, я думаю, и Дума получает от этой группы достаточно много 
обращений. 

По характеру жалоб на администрации – в основном это мы жалобы 
получаем при выездах, при приемах в муниципалитетах – это освещение, 
дороги, ремонт жилья. 

Самый большой процент решения вопросов по обращениям, это вот  как 
раз обращения по муниципалитетам. 

У нас снизилось очень здо рово количество [жалоб] на полицейских, с 238 
до 51-й. Уменьшилось количество жалоб на судебных приставов, судебные 
приставы, знаете, что это алименты, это возмещение задолженности 
финансовой по судебным решениям, но, к сожалению, вопросы решаются 
непросто, но Кабдула Мурзахметович идет нам всегда навстречу. У нас был с 
ним в прошлом году такой вопрос, мы выехали по жалобе в Нижнюю Тавду и 
посетили офис судебных приставов. Инвалид пожаловался на недоступную 
среду, но там, кроме недоступной среды, мы увидели еще, в каких условиях 
находятся работники – судебные приставы. Обратились к руководителю и, в 
общем-то, в короткий срок они получили нормальное капитальное строение, где 
жалоб больше ни граждане, ни работники не предъявляют. 

Но суды, вы знаете, что мы на суды никакого влияния не оказываем, 
поэтому мы гражданам всегда отвечаем, что это не входит в нашу 
компетенцию, они должны обратиться в другие органы. 
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Следующий большой пласт нашей работы – это УФСИН. Вы знаете, за  
10 лет работы я неоднократно выслушиввал претензии о том, что вы 
занимаетесь зоной, что вы занимаетесь осужденными.  

Это наши граждане, это граждане, которые имеют инвалидность, это 
граждане, которые находятся в пенсионном возрасте, у них на гражданке 
остались дети, жены, поэтому у них там, за колючей проволокой, достаточно 
много проблем, и, к сожалению, проблемы эти не всегда решаются быстро. 

Самое большое количество жалоб – это жалобы на оказание 
медицинской помощи, причем это не только потому, что я имею медицинское 
образование и в прошлом работал в здравоохранении. Такие же, даже больше, 
чем у нас, жалобы во ФСИН РФ, там больше 50 % от всех обращений – это 
жалобы на оказание медицинской помощи, жалобы на руководителей 
здравоохранения. 

К сожалению, вот у нас 34 % от общего количества жалоб – это: сделаны 
ли ремонты в операционных, отремонтированы отделения хирургии. Но сейчас 
заработная плата врача в УФСИН гораздо меньше, чем врача на гражданке. И 
доктор, который совмещает работу в УФСИН, гражданский, он получает на 
полставки больше, чем доктор, который в погонах получает на ставку. Причем 
доктор, который пришел с гражданки, он имеет право совмещать, т.е. он может 
работать, еще свои полставки, заработать деньги, тот, который в погонах, он не 
имеет права ни совмещать, и совместительство у них запрещено.  

Поэтому у них очень большой недобор, прокуратура постоянно 
выписывает претензии к руководству, но решить вопрос никак не удается. 

Жалуются они и на руководство УФСИН, это у нас много жалоб было в 
прошлом году на ИК-6, на руководство, на некорректное обращение, жалобы на 
незаконное помещение в штрафные изоляторы.  

Много обращений пишут, для того чтобы перевести из районов или с 
других территорий на территорию Тюменской области. По закону на это имеют 
право, но решения эти принимает ФСИН России. 

Мы, в общем-то, серьезно работаем, конечно, с прокуратурой надзорной, 
потому что не все вопросы мы имеем право решить на территории УФСИН без 
прокурора, поэтому мы выходим и проверки проводим совместно с надзорной 
прокуратурой.  

По рекомендациям заместителя прокурора мы стали проводить видео-
конференц-связь с территориями ИК, и за прошлый год мы провели 65 ВКС и 
приняли 170 человек. 

В прошлом году была переизбрана общественная наблюдательная 
комиссия, это комиссия, которая имеет мандат Общественной палаты РФ, их 
выбрано 24 человека.  

К сожалению, через нашу палату областную согласовано только  
9 человек, 15 человек прошли, минуя областную палату, и получили мандат 
прямо от Общественной палаты РФ. Сейчас у них не все ладно в этой команде, 
разделились на несколько групп, решают, кто главнее, поэтому мы вот недавно 
с прокуратурой и с УФСИН собирались с ними, по-моему, проблему так и не 
решили.  

Мы провели большую учебу для ОНК, приглашали университет  
им. Кутафина, 2-дневная была учеба с выходом на территорию ИК, т.е. нам 
Общественная палата нашей Тюменской области предоставила место, 
организовала. Спасибо большое Геннадию Николаевичу. 
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Но последователю моему придется очень много времени уделять работе 
с общественной наблюдательной комиссией. 

Ну и вопрос, которому сегодня Александр Викторович посвятил большое 
внимание, это, конечно, наша спецоперация. Мы объехали все пункты 
размещения наших призывников, посмотрели быт, столовые посмотрели.  

Были у нас запросы из Совета по правам человека при Президенте, 
обратился к нам член этого Совета, чтобы мы повстречались с жителями 
Екатеринбурга, которые находились в «Дружба-Ямал», потому что жены 
обратились в Совет по правам человека, что они больные. Мужья из четырех 
трое высказались, что никаких вопросов у них к призыву нет, и они с чистым 
сердцем и по доброй воле идут служить. У одного молодого человека были 
проблемы с заболеванием, но они не подходили на его освобождение, поэтому 
все четверо спокойно пошли в зону боевых действий. 

Кроме екатеринбуржцев, Свердловской области, граждане у нас были с 
Ямала и из Перми, мы то же самое, встречались с ними и нашим коллегам в 
округах других давали информацию. 

В прошлом году после пандемии мы наконец-то смогли объехать все 
территории, все муниципалитеты посетили, посетили муниципалитеты 
совместно с местными прокурорами, с Фондом социального страхования, также 
в наших приемах приняли участие все заместители прокурора области.  

Прошли достаточно хорошо, приемы были большими, даже те 
территории, вот у нас обычно Ярково, Северный Вагай, там было немного, 
приемы по 2, по 3 человека, а вот в этом году было по 15 – 14 человек.  

Работа эта серьезная проводится, и результаты очень хорошие, потому 
что многие вопросы, они относятся к компетенции района и решаются, бывает, 
прямо там, на приеме. 

Ну и продолжили мы работать с нашими, с ул. Коммунистической, знаете, 
центр наш там, в простонародье «БОМЖ» называется. Много работы они 
выполняют. Я хочу сказать, за эти 10 лет совершенно изменился быт, 
совершенно по-другому стали выглядеть посетители, жители этого центра. 

Мы по звонкам неравнодушных граждан сами выезжали. Вот там у нас 
клиент, которого мы нашли, наступили холода, а он несколько недель жил под 
балконом. Мы его нашли, созвонились, и вот с центра «БОМЖ» выехали как 
скорая помощь, забрали его, оказался это клиент, которым они уже давно 
занимаются. Он ушел на свободу, но пришлось вернуться. 

Также хочу сказать, что мы активно работали с Думой, с теми 
депутатами, которые с нами выражали желание работать. Работали очень 
хорошо по правовому просвещению, практически мы не пропускали эту работу.  

Также работали и с центральным нашим аппаратом Уполномоченного по 
правам человека, выступали периодически с докладами. Последний доклад у 
нас был в прошлом году по ресоциализации в Красноярском крае, потом у нас 
Ольга Александровна докладывала на УрФО. Кстати, наш комплексный план 
работы по ресоциализации в Тюменской области, он признан как достойный, 
который надо брать в пример. 

 И я вот послушал доклады, нигде такого комплексного подхода к 
решению этой проблемы нет, хотя там тоже есть шероховатости, есть 
небольшие вопросы, которые надо решать, они решаются в рабочем порядке. 
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Продолжали работать с университетом, с «Открытой школой права» все 
10 лет, сколько существует школа права, мы с ней продолжали работать и на 
выездных мероприятиях, и здесь, в Тюмени.  

Вот, в общем-то, на этом хотелось бы остановиться. Покажу просто 
несколько фотографий нашей работы.  

Знаете, за 10 лет сейчас вспоминается некоторая работа, которая у нас 
велась не один год. С первого года мы стали заниматься ул. Береговой, это 
между двумя мостами на берегу. Сначала к нам обратились граждане, то, что 
их затопило, и они жаловались, дома разваливаются, дома старые, тем более 
их подтопило. Вот тут крайняя левая фотография – это двор, просто озеро во 
дворе. 

Мы с главой района занимались водоотведением, ходили, показывали 
экскаватору, где копать ямы, жители жаловались, что про них забыли. Потом 
про них вспомнили, пришли застройщики, и граждане к нам обратились, потому 
что застройщики сказали, что мы вашим домам, потому что у вас половина из 
35 домовладений, у половины не было никаких документов ни на жилье, ни на 
землю, им сказали: «Мы вам выплатим как по стройматериалам по 150 – 200 
тыс. получите и, пожалуйста, освободите эту территорию». Тоже занимались с 
прокуратурой, ни одной жалобы после того, когда вмешалась прокуратура, мы 
от этих граждан не получили. Все выехали, все получили достойные 
компенсации, купили или общежитие, или квартиру, в зависимости от того, у 
кого какая была постройка. 

И вот еще здесь фотография в центре есть, это вот большая наша 
работа, мы с прошлым руководителем УВД выезжали на территории и 
посещали центры реабилитации для наркоманов и алкоголиков. 

Вот в Винзилях такой центр построили, в застройке коттеджной, вернее, 
заселили, и там, в общем-то, люди боялись выходить на улицу, потому что эти 
граждане, у них случались психозы реактивные и они бегали там в неглиже по 
территории, выезжали тоже. Решили мы буквально в месячный срок, этих 
граждан из этого центра вместе с руководителями выселили. Вот, в общем-то, 
наверно, и все. Спасибо за внимание. 

Можно еще, Фуат Ганеевич, я хочу сказать большое спасибо Думе, 
большое спасибо федеральным структурам, с которыми мы очень плотно 
работали, муниципалитетам. Особое спасибо, жалко вот ушел прокурор 
области, прокуратуре, потому что основным нашим помощником, конечно, была 
прокуратура. Потому что главный надзорный орган, он, кроме этого, еще и 
является защитником, и они, в общем-то, достаточно серьезно относились к 
нашим обращениям, и вопросы решались, в общем-то, достаточно серьезно и 
быстро. Всем большое спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Сергей Васильевич, спасибо. Пожалуйста, вопросы. 

Депутаты никто не записывается. Для выступления записался Иван Сергеевич, 
пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Коллеги, взял слово, чтобы поблагодарить Сергея 

Васильевича от фракции не только за все эти годы работы, за огромное 
количество обращений, но и в целом за содействие в становлении института 
уполномоченного.  



32 

 

И, конечно, хочется отметить, что тот опыт большой, который в работе 
уже осуществлен, должен быть дальше полезен для нашего региона, может, на 
каких-то общественных площадках как наставник, хочется, чтобы дальше 
приносили пользу, поэтому спасибо Вам огромное за этот период Вашей 
работы, сделано много, и дальнейших успехов. 

 
МИНЕВЦЕВ. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Наталья Александровна 

Шевчик, пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Спасибо. Уважаемые коллеги, вспоминаю самое начало 

деятельности Сергея Васильевича, консультации по такому большому кругу 
вопросов, которые включает эта деятельность.  

И сегодня отчет, мы видим очень достойно, как эта работа проводится в 
нашем регионе, и практики, которые Сергей Васильевич внедрил в работу 
Уполномоченного по правам человека, они тиражируются не только в УрФО, но 
и в РФ.  

И зная личные качества Сергея Васильевича – надежность, 
ответственность, скрупулезность, уважительное отношение к людям, 
неравнодушие к тем проблемам, он очень включенный человек, не равнодушен 
к тем проблемам, которые приходится решать, потому что это очень сложная 
работа, очень сложная.  

И думается, что сегодня очень приятно было, когда Фуат Ганеевич 
наградил Сергея Васильевича, это как раз знак признательности не только 
нашего депутатского корпуса, но это знак от тех людей, которые получают 
помощь от этой службы. 

Поэтому, Сергей Васильевич, спасибо Вам большое за то, что такая 
разноплановая и серьезная, и очень ответственная работа в нашем регионе 
ведется на очень достойном уровне. Спасибо (аплодисменты). 

 
МИНЕВЦЕВ. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Сергей Васильевич, это аплодисменты Вам. 

Коллеги, предлагается принимать постановление: доклад 
Уполномоченного по правам человека о деятельности в 2022 году принять к 
сведению. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 



33 

 

Вопрос № 4. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2022 ГОДУ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УЧРЕЖДЕНИЯ – ОТДЕЛЕНИЯ ПЕНСИОННОГО ФОНДА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

 
ВЕЛИЧКО. Уважаемые коллеги, вопрос внесен для рассмотрения в 

соответствии с планом работы Тюменской областной Думы.  
На заседании комитета по бюджету, налогам и финансам 6 апреля этот 

вопрос был рассмотрен очень подробно, все материалы предоставлены, у 
депутатов имеются, и мы предлагаем перейти к их обсуждению. 

Необходимые пояснения может предоставить управляющий Отделением 
Фонда пенсионного и социального страхования РФ по Тюменской области 
Чалкова Алефтина Сергеевна. 

Комитет же вносит для рассмотрения по данному вопросу 
соответствующий проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. То есть предлагается перейти к вопросам. Вопрос 

задает Артем Николаевич Зайцев, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Алефтина Сергеевна, действительно, 

мы на заседании комитета по бюджету, налогам и финансам достаточно 
детально рассмотрели информацию, представленную Вами. Спасибо Вам за 
отчет.  

Отдельное спасибо, действительно, не так давно встречался с семьями 
мобилизованных, и вот за ту работу, которую ваше ведомство и то внимание 
уделяет семьям мобилизованных, за это Вам отдельное спасибо от людей и, 
соответственно, от меня, я думаю, коллеги меня поддержат и согласятся.  

Вопрос мой в следующем: Алефтина Сергеевна, вот достаточно часто к 
нам обращаются граждане, по крайней мере ко мне, в части перерасчета 
пенсии. Изначально пенсия, когда начисляется людям, им кажется, что это не 
та сумма, на которую они рассчитывали, и через депутатские запросы мы 
обращаемся в Вашу службу, получаем детальные ответы, и, как правило, 
всегда перерасчет происходит в бо льшую сторону. 

Вот можно чуть поподробнее пояснить, почему так часто получается и 
каким образом, и какой Вы выход из ситуации видите, чтобы, допустим, 
уменьшить это количество? 

 
ЧАЛКОВА. Артем Николаевич, большое спасибо за вопрос. У меня есть 

сегодня возможность еще раз подчеркнуть, что мы любое, каждое обращение 
гражданина сразу же берем на заметочку и пересматриваем.  

И поэтому вот в этой ситуации, когда еще к Вам обратился наш 
гражданин, наше застрахованное лицо, естественно, все материалы снова 
пересматриваем, и если есть возможность снова сделать какой-то 
межведомственный запрос по организациям, и вдруг где-то в архивах 
появились какие-то данные, поэтому все нюансы, связанные с 
дополнительными пополнениями лицевого счета, они через Ваш запрос и при 
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любом обращении гражданина предусматриваются, поэтому возможность 
найти хоть какое-то незначительное увеличение мы всегда берем на 
вооружение и всегда его исполняем. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Иванович Фомин. 
 
ФОМИН. Алефтина Сергеевна, спасибо за подробную информацию, 

которую мы получили на комитетах. 
У меня к Вам такого рода вопрос: прошло объединение двух фондов – 

Пенсионного и Фонда социального страхования, если укрупненно, как 
объединенная служба под Вашим руководством работает? Коротко. 

 
ЧАЛКОВА. Спасибо, Владимир Иванович. Сегодня мы уже отрабатываем 

практически 5-й месяц совместно. Почему? Потому что фактически декабрь мы 
работали плотно, а клиентские службы работали с 1 июня 2022 года совместно.  

Теперь в каждом районе нет необходимости точечно выезжать по 
социальным каким-то вопросам, по вопросам социального страхования, 
поскольку все уполномоченные и все представители, все руководители 
клиентских служб организовали этот прием еще с июня прошлого года и 
вопросы бесшовно, благодаря взаимодействию не только Фонда социального 
страхования, но и в целом всех социальных служб, прежде всего, конечно, 
Департамента социального развития, все вопросы, которые касаются наших 
граждан, они решаются в комплексе.  

И сегодня я могу только, сейчас еще раз констатировать, что все задачи, 
которые ставились по своевременности выплат как пенсий, так и больничных 
листов, выплат семьям, мамочкам, в том числе сейчас мы говорим и об СВО, 
по всем мероприятиям своевременно принимаются решения, вопросов не 
возникает. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, пожалуйста. 

 
ТРУБИН. Спасибо большое, Фуат Ганеевич. Вопрос у меня следующий: 

мы помним, ежегодную индексацию страховых пенсий работающих 
пенсионеров отменили в 16-м году, уже, наверно, можно какие-то итоги 
подвести, какое количество работающих пенсионеров в Тюменской области, 
есть ли у Вас такая информация, и если есть, то сколько понадобится средств 
на возобновление индексации пенсий работающим пенсионерам? 

 
ЧАЛКОВА. Спасибо, Глеб Александрович. По данным перерасчета,  

на 1 августа 2022 года свыше 74 тыс. работающих пенсионеров было 
задействовано, это за период 2021 года и первое полугодие 22-го. 

На 1 января численность работающих пенсионеров несколько ниже, но 
мы прекрасно понимаем, что сегодня работает схема, когда работающий 
пенсионер имеет возможность уволиться и ему этот перерасчет делается, 
кстати, в 23-м году, это уже через месяц после увольнения. Если в 22-м мы 
гарантировали на 4-й месяц выплату индексированной пенсии гражданину, то в 
23-м году, сегодня снят этот барьер и в связи с сокращением вот этого периода 
проиндексированная пенсия осуществляется своевременно. Ну, в пределах  
50 тыс., это на 1 января 23-го года количество работающих пенсионеров. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, к выступлению 
переходите. 

 
ТРУБИН. Спасибо. Выступление у меня следующее: наша фракция 

давно и плодотворно работает на защиту прав и интересов наших земляков, 
семей, детей. 

Мы регулярно вносим предложения о дополнительных мерах поддержки 
семей с детьми, в том числе касаемые расширения материнского капитала. И 
вот нашей фракцией был разработан и внесен проект закона как раз о том, 
чтобы расширить материнский капитал в части установления расходования 
средств, это и федерального, и регионального материнского капитала, как раз 
касающегося системы здравоохранения, чтобы можно было туда направлять 
эти денежные средства, но, к сожалению, изначально этот закон не был 
поддержан, но потом, спасибо Правительству Тюменской области, они внесли 
постановление Правительства Тюменской области, теперь региональный 
материнский капитал можно использовать на лечение ребенка, но я надеюсь, 
мы добьемся, что и федеральный материнский капитал также на эти цели 
можно будет использовать. 

Также мы готовили о том, что материнский капитал можно тратить на 
покупку автомобиля, наши такие законодательные инициативы были, пока так 
же не поддержаны, но мы эту работу не оставляем. 

Почему мы вообще ведем эту работу? Потому что согласно данным 
Счетной палаты РФ более 800 тыс. семей имеют остатки материнского 
капитала, а 50 % просто не использованные лежат, т.е. эти деньги заморожены, 
экономика не развивается, семьи не получают те соцгарантии, которые как бы 
государство им дало, потому что жилищный вопрос там у кого-то решен, у кого-
то не хватит этих средств, там пенсия, образование также, не всех эти критерии 
устраивают, поэтому тема очень актуальная. 

Мы давали предложения, и в Думе это обсуждали – о создании рабочей 
группы по увеличению списка, так сказать, куда можно материнский капитал 
тратить, но, к сожалению, почему-то бюрократические думские процедуры, до 
сих пор эта рабочая группа не создана, хотя мы еще год назад об этом 
говорили, просили, писали, и я надеюсь, что все-таки она будет создана, 
поэтому также прошу вас, знаю, Вы большой эксперт в этой теме, чтобы мы 
могли расширить материнский капитал и в федеральной части, и в 
региональной части материнского капитала, тоже чтобы эти деньги пошли на 
помощь нашим семьям и на развитие нашей экономики. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Александровна, пожалуйста. 
 
ШЕВЧИК. Алефтина Сергеевна, спасибо за подробную информацию о 

деятельности Пенсионного фонда и социального вместе. И хотела бы отметить, 
что, коллеги, они пережили большую трансформацию на самом деле, два этих 
фонда, и вы понимаете, что эти изменения организационной структуры, 
слияние разных работников, это очень много внутренних трансформаций, 
которые пережило теперь уже новое Отделение Фонда пенсионного и 
социального страхования, и, конечно, я бы хотела сказать все-таки слова 
благодарности, потому что никаких сбоев, все, что связано с обязательствами 
Пенсионного фонда и Фонда соцстрахования, в нашем регионе не происходило. 
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И если вы отслеживали СМИ, которые отражали деятельность других, 
например, регионов, то нужно отдать должное нашему фонду, что они с 
задачей справились, при этом хотела бы отметить высокую такую солидарную, 
я бы даже сказала, ответственность нашего Департамента соцразвития, и 
прежде всего куратора Ольги Александровны, и Дмитрия Викторовича 
Грамотина, Ирины Александровны Ожогиной, которые постоянно весь этот 
период сопровождали, потому что это связано с информационным обменом, 
это связано с многими подходами, которые уже в регионе были применены в 
деятельности Департамента соцразвития, и те, которые нужно было еще и 
обмениваться вместе с новым фондом. 

Поэтому мне кажется, что вот этот организационный период и год, в 
который этот период проходил, он прошел вполне гармонично, без каких-то 
особых таких потрясений, которые могли бы вызвать неудовольствие наших 
граждан, при этом, конечно, рабочие вопросы возникают всегда и те 
обращения, которые поступают от  граждан, я уверена в том, что фонд, а 
теперь уже в новом составе, будет очень серьезно заниматься 
клиентоориентированностью, всеми теми добрыми и правильными подходами к 
нашему населению, чтобы еще больше удовлетворять те потребности, которые 
у него возникают в общении с этой новой структурой, но самое главное – это, 
конечно, эффективность оказания всех мер господдержки, которые положены в 
деятельности этих фондов, и очень надеюсь на то, что, несмотря на вполне 
позитивную деятельность, которая была проведена в течение этого года, здесь 
ничего не ухудшится, а будет только расти качество обслуживания нашего 
населения. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Больше желающих 

выступить нет. Комитет предложил развернутый проект постановления с 
достаточно серьезными рекомендациями. 

Предлагаю принять постановление в целом. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2022 ГОДУ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УЧРЕЖДЕНИЯ – ТЮМЕНСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ФОНДА 

СОЦИАЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

 
ВЕЛИЧКО. Коллеги, этот вопрос также был внесен в соответствии с 

планом работы Тюменской областной Думы, и мы рассмотрели его 6 апреля 
также у себя на комитете очень подробно. Материалы все предоставлены, 
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обсуждены, и так же, как и в предыдущем вопросе, предлагаем перейти к их 
обсуждению. 

Алефтина Сергеевна Чалкова также готова дать ответы на вопросы по 
Фонду соцстрахования РФ по итогам деятельности 22-го года. 

 Комитет вносит на рассмотрение по данному вопросу проект 
постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Алефтине Сергеевне, видимо, отвечать на вопросы не 

придется, она ответила, когда мы обсуждали предыдущий вопрос, и сейчас она 
отвечает за все уже, поэтому предлагается, в выступающих тоже никто не 
записался, предлагается информацию принять к сведению с рядом 
рекомендаций в адрес Отделения Фонда пенсионного и соцстрахования РФ по 
Тюменской области. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ О РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ ТЮМЕНСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА В 2022 ГОДУ И О ВКЛАДЕ 
УНИВЕРСИТЕТА В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
 
 
ШВЕЦОВА. Уважаемые коллеги, добрый день! Действительно, по 

инициативе госуниверситета, который в 2021 году вошел в программу 
стратегического академического лидерства «Приоритет-2030», на 
рассмотрение депутатов представлен отчет о реализации этой программы и о 
вкладе университета в социально-экономическое развитие Тюменской области. 

Данный отчет предусмотрен условиями конкурсного отбора, в 
соответствии с которым университет является получателем специальной части 
гранта на развитие территориального и (или) отраслевого лидерства. 

Отчет был заслушан на заседании комитета, и я прошу предоставить 
слово для доклада ректору Тюменского госуниверситета Ивану Сергеевичу 
Романчуку. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, пожалуйста. 

 
РОМАНЧУК. Спасибо большое, Фуат Ганеевич. Добрый день, уважаемые 

коллеги! В конце 2021 года, как сказала Ольга Владимировна, Тюменский 
госуниверситет стал участником программы стратегического академического 
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лидерства «Приоритет-2030» и получил специальную часть гранта на развитие 
территориального и (или) отраслевого лидерства. 

Цель университета на следующее 10-летие – это использовать 
имеющийся задел, чтобы стать драйвером регионального развития или 
лидером Западно-Сибирского научно-образовательного кластера. 

И позвольте мне от лица университета представить наши наиболее 
значимые достижения за 2022 год. 

Итак, в 2022 году ТюмГУ, сохраняя высокую динамику развития, 
расширил масштабы деятельности, что подтверждается ключевыми 
показателями эффективности, представленными на слайде. 

Отдельно остановлюсь на результатах взаимодействия университета с 
компаниями реального сектора экономики, т.к. именно этот вектор для нас был 
ключевой. 

В прошлом году почти на три четверти увеличился объем поступлений от 
научных исследований и разработок, опережающий рост НИОКР будет 
продолжен и в текущем году.  

Более чем на треть выросли поступления от программ дополнительного 
профессионального образования и консалтинга, многие из этих программ также 
были спроектированы по заказу компаний реального сектора экономики. 

Развитие научно-технологического блока характеризуется планомерным 
ростом публикационной активности, значительно возрос интерес к 
исследовательским программам аспирантуры.  

Университет продолжает работать над повышением привлекательности 
для абитуриентов, и, как следствие, повышается число обучающихся по всем 
уровням образования, в том числе иногородних и иностранных граждан. 

За отведенное время невозможно всесторонне представить результаты 
реализации всех 5 стратегических проектов программы развития, поэтому я 
буду говорить только о самых значимых достижениях прошедшего года. 

В трех проектах ставка была сделана на поиск решений в приоритетных 
областях технологического развития, и это позволит внести важный вклад в 
достижение стратегических целей РФ, таких как продовольственная 
безопасность, технологический суверенитет и, конечно же, полноценный сбор 
производственных цепочек внутри страны. 

За год нам удалось существенно обновить «продуктовую витрину» 
университета, что позволило привлечь к разработкам новых заказчиков и 
партнеров.  

По всем продуктам в 2022 году мы демонстрируем повышение уровня 
готовности технологий. Многие разработки достигли стадии промышленного 
образца, и это позволит уже в ближайшую пару лет решать значимые народно-
хозяйственные задачи страны, такие как: обеспечить катализаторами 
отечественного производства крупные индустрии переработки углеводородов, 
наша тобольская площадка «СИБУР»; предложить новый ассортимент 
биопестицидов и членистоногих агентов биологического контроля вредителей 
для быстроразвивающегося овощеводства в защищенных грунтах, и здесь 
тесная кооперация с агродивизионом «УМГК-Агро» и многих других 
предприятий; и наконец, предложить целый комплекс экологически 
ориентированных проектов, в том числе по утилизации биомассы и получения 
биоугля, утилизация отходов нефтедобычи, проектирование 
лесоклиматических проектов исходя из «зеленой» повестки. 
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Достигнутые результаты научно-исследовательской и проектно-
технологической деятельности позволили расширить и наш портфель 
образовательных продуктов.  

За год 10 новых образовательных программ запущены на уровне 
магистратуры и 6 на уровне бакалавриата. Все программы реализуются в 
партнерстве с научными организациями и компаниями – лидерами рынка, это 
позволяет тиражировать передовые практики в образовательные процессы. 

В рамках реализации программы мы серьезно занимаемся 
трансформацией организационной структуры и базовых бизнес-процессов 
университета.  

В 2022/2023 учебном году в ТюмГУ завершено внедрение модели 
мультипрофильного образования «2+2+2» с ориентацией на отложенное 
профессиональное самоопределение студентов в рамках нормативных сроков 
обучения. 

В 2022 году были спроектированы и запущены новые профессиональные 
школы, которые выступают местами предельной концентрации 
профессиональных компетенций и активно вовлекают в образовательный 
научно-технологический процесс бизнес-партнеров, поддерживающих нас не 
только экспертно, а что важно – финансово. 

Профессиональные школы проектируются нами как рыночные решения в 
инвестиционной, а не дотационной логике в консорциуме с компаниями – 
лидерами рынка и ведущими университетами.  

ТюмГУ продолжает работу по формированию новой роли университета в 
качестве драйвера развития региона и реализует проекты для качественного 
увеличения человеческого капитала, создания условий для самореализации и 
развития талантов, обеспечения условий для эффективного труда и успешного 
предпринимательства.  

В прошлом году проведено комплексное социальное исследование, 
разработка концепции развития территории центра г. Тюмени в пределах  
ул. Первомайской. Системная работа с администрацией г. Тюмени 
продолжится и в этом году.  

Для активизации предпринимательского потенциала студентов региона 
на базе ТюмГУ организованы 3 тематические акселерационные программы для 
формирования инновационных продуктов, результатом которых стало более 
150 стартап-проектов. В настоящее время 19 проектов проходят апробацию на 
площадке университета и компаний-партнеров и готовят заявку на программы 
поддержки Фонда содействия инновациям. 

Подготовка кадров для цифровой экономики реализуется в рамках 
проекта «Цифровая кафедра».  

Порядка 1,5 тыс. студентов в прошлом году прошли программу 
профпереподготовки с присвоением квалификации «Специалист по большим 
данным», партнеры программы не только общепризнанные лидеры IT-сектора, 
но и региональные компании, в которых будущие студенты будут работать. 

В заключение отмечу, что реализация программы «Развитие 
университетов» в 2022 году была успешной благодаря совместным усилиям 
всех причастных к этому процессу, это и бизнес-сообщество, конечно же, 
региональные органы власти и вузы-партнеры. 

Мы продолжаем работать над увеличением качества образования, 
развития науки и инноваций, а также укреплением партнерских отношений. 
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Уверен, что позиции ТюмГУ в научном и образовательном пространстве 
региона и страны будут только укрепляться. Благодарю за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Пожалуйста, вопросы к 

докладчику. Галина Александровна Резяпова. 
 
РЕЗЯПОВА. Иван Сергеевич, как югорчанка практически каждый год 

задаю один и тот же вопрос, он касается Западно-Сибирского НОЦ. 
Вопрос мой такой: вот задача этого центра – объединение усилий науки, 

вузов, бизнеса, в том числе недропользователей, в целях социально-
экономического развития территорий и научной подготовки всех этих 
преобразований и т.д. 

Вопрос мой такой: вот каково сегодня состояние взаимодействия трех 
регионов, или трех наук, в этом направлении и можем ли мы говорить, что вот 
Западно-Сибирский НОЦ стал объединяющим таким центром или же все-таки 
каждый регион пошел своим путем? 

 
РОМАНЧУК. Спасибо большое за вопрос. Он достаточно сложный, и на 

него можно долго отвечать. На самом деле, конечно же, регионы имеют свою, 
конечно, политику в научном и образовательном плане, но все равно все-таки 
научно-образовательный центр Западно-Сибирский мирового уровня, он 
объединил и университеты, я уже в прошлом году отвечал, говорил о том, что 
были запущены разные коррекционные программы по отбору как раз проектов и 
финансирования их.  

Мы очень плотно сотрудничаем в том числе и с Сургутским 
госуниверситетом, и Югорским госуниверситетом, у нас есть различные 
проекты в области как раз экологии и зеленой повестки, карбоновой тематики, 
поэтому я думаю, что до момента образования научно-образовательного 
центра таких тесных связей у нас все-таки не было, и какие все-таки были 
запущены и научные, как я сказал, и образовательные проекты, в том числе мы, 
например, сейчас с ЯНАО ведем переговоры об открытии кафедры по 
многолетним многомерзлым грунтам и, соответственно, поддержке их кадрами 
в этом направлении, что до этого не осуществлялось, поэтому работа такая 
ведется, но все же я говорю сейчас о программе развития «Приоритет-2030», 
она намного больше в университете, чем отдельный сегмент НОЦ, и все-таки 
программа НОЦ управляется Правительством трех субъектов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
ВЕРШИНИН. Спасибо большое, Иван Сергеевич, за доклад. Мы видим, 

как работает университет, видим достижения. 
Вместе с тем у меня вопрос по филиалам, я уроженец г. Ишима, часто 

там бываю, практически каждый месяц, и там общаюсь и со студентами. Там 
есть вопросы и по состоянию здания, необходимо обновление инфраструктуры 
образовательной, по состоянию, в частности, столовой и по целевому набору, 
поэтому у меня и вопрос к Вам, комментарий, планируем ли мы развивать 
филиалы, в частности, Ишимский. 
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Ну и, соответственно, пожелание, очень хорошо, что мы развиваем НОЦ, 
очень правильно, но, наверно, про филиалы наши тоже не нужно забывать. Как 
планируете двигаться в этом направлении? И вот такое пожелание. 

 
РОМАНЧУК. Спасибо большое за вопрос. Действительно, филиалы надо 

поддерживать, я полностью с Вами согласен. Если вы знаете, мы, например, 
сейчас сменили директора, я думаю, что есть определенный мотив к тому, 
чтобы развивать их. 

Если касаться материально-технической базы, если Вы говорите о его 
историческом здании, оно не относится к объектам культурного наследия, 
конечно, это сложный вопрос, и на него надо достаточно приличное 
финансирование, которого в настоящий момент, к сожалению, у университета 
нет. 

Если говорить о столовой, то мы прорабатываем этот вопрос, та 
столовая, которая сейчас находится там, ее невозможно отремонтировать, 
проще ее снести и построить новую, поэтому мы ищем выходы, варианты 
обеспечения горячим питанием студентов и преподавателей через другие 
возможности, и мы в ближайшее время этот вопрос решим. 

Что касается развития, достаточно хороший Ишимский филиал, мы 
недавно там побывали как раз с новым директором, у них новый корпус, и он 
достаточно недозагружен, поэтому я считаю, что условий для развития как раз 
образовательной среды там вполне предостаточно. 

В том числе мы сейчас, как я уже сказал, завершили как раз внедрение 
программы «2+2+2», и, соответственно, все филиалы будем потихоньку тоже на 
эту систему пересаживать, если можно так сказать, и, соответственно, 
высвободим ресурс для их развития, потому что многие курсы будут закрыты 
как раз базовыми курсами университета в целом. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово предоставляется самому активному 

сегодня депутату Наталье Александровне. 
 
ШЕВЧИК. Спасибо, Фуат Ганеевич. Спасибо, Иван Сергеевич, за отчет. 

Мы очень подробно слушали отчет на заседании комитета, обсуждали его.  
И я хотела бы отметить, являясь больше 20 лет членом ученого совета 

нашего классического университета, о том, что университет развивается, 
меняется его лицо, укрепляется материальная база, новые специальности 
открываются, развивается активно магистратура, очень неплохо развивается 
наука, в том числе и в контексте НОЦ.  

И здесь нужно сказать спасибо всему коллективу нашего университета, и 
он достойно ведет повестку «Приоритет-2030» на федеральной площадке. Это 
в том числе и продолжение начатого Валерием Николаевичем Фальковым – 
трансформация вуза и многие практики, которые сегодня отрабатываются на 
площадке нашего классического университета, это новые практики для системы 
высшего образования. Не случайно об этом сегодня Иван Сергеевич тоже 
говорил, о том, что этот опыт, он изучается, где-то перенимается как 
методический опыт. 

Хотела бы остановиться на некоторых моментах, которые я считаю, что 
нужно еще более внимательно проработать в рамках и университета, и ученого 
совета, и всей организационной структуры. 
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То, о чем мы говорим, переход на «2+2+2», здесь, несмотря на то что это 
новый абсолютно организационный механизм, хотелось бы порекомендовать, 
чтобы и дальше университет более пристально смотрел на содержание 
образования, на сбалансированность программ, которые между всеми этапами 
«2+2+2» идут, на последовательность того, что принимается за основу по 
каждому направлению подготовки, не считая того, что у нас ядерная программа 
и первые два года это все-таки концентрация общего, так скажем, высшего 
образования, которое дается. Но при этом мы понимаем, что если сегодня 
заводятся какие-то спецкурсы и т.д., то все равно они должны быть 
сбалансированы и увязаны с дальнейшим изучением уже в программе. 

И я думаю, что университет в состоянии абсолютно, я знаю, что над этим 
работают, и я думаю, что вот следующий год, этот учебный год, он, конечно, 
должен быть в том числе отмечен и вот этой большой серьезной работой. 

Хотела бы обратить внимание на педагогическое направление 
подготовки кадров.  

Вот Иван Сергеевич сейчас задавал вопрос, и я думаю, что в целом, 
конечно, для региона это одно из очень важных направлений – обеспеченность 
кадрами педагогического сообщества наших образовательных организаций, 
для того чтобы мы не испытывали каких-то сложностей, учитывая, что в 
структуре университета практически у нас сегодня 3 педагогических института, 
то думается, что такое более, скажем, прагматичное сотрудничество совместно 
с Департаментом образования и науки Тюменской области позволит нам 
принять единственно сбалансированное решение в части подготовки, в том 
числе и педагогических кадров, и возможности перспектив обеспечения ими 
нашей системы образования. Потому что это сегодня один из вопросов, 
которым задаются практически во многих территориях сельских, именно причем 
по отдельным специальностям. 

Я благодарна Ивану Сергеевичу за то, что у нас с ним есть диалог на эту 
тему и есть понимание того, что мы должны предпринять в части 
педагогического образования, потому что это очень чувствительная тема и для 
всего населения Тюменской области, там, где дети обучаются в школах, потому 
что это связано и с подготовкой к ЕГЭ, и с будущностью, и это, конечно, связано 
с качеством образования в первую очередь, которое дается  на уровне общего 
образования.  

И здесь я думаю, что есть куда стремиться и есть над чем поработать, и, 
конечно, мне думается, что нужно иметь более такой прагматичный, именно 
более прагматичный, план мероприятий и ответ на те проблемы, которые 
сегодня есть в системе. 

Хотела бы еще остановиться на том, что вот Иван Сергеевич в первой 
части своего доклада хорошо сказал о том, как университет участвует во 
вкладе в развитие экономики нашего региона, как он работает с крупными 
корпорациями, выполняя их заказы и отвечая на те проблемы, которые эти 
корпорации, предприятия, организации им задают.  

И мне кажется, что это тоже очень правильное направление в 
деятельности университета, и хотелось бы пожелать больше коллабораций со 
всем нашим вузовским сообществом, для того чтобы в том числе эти вопросы 
решать максимально привлекая все ресурсы интеллектуальные, научные, 
которые у нас есть в регионе. 
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Я думаю, что классический университет здесь должен тоже выступать 
таким флагманом вот таких коллабораций, которые позволили бы нам еще 
больше всем совместно, всем научным сообществом все-таки вносить вклад в 
развитие нашего региона. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Достались 

комплименты и одному Ивану Сергеевичу, и второму тоже. 
Предлагается обсуждение завершить и принять постановление. Отчет 

принять к сведению, отметив достигнутые результаты работы по направлениям 
развития и стратегическим проектам Тюменского государственного 
университета, а также вклад университета в социально-экономическое 
развитие Тюменской области. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7  

 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

ПО КОНТРОЛЮ ЗА ДОСТОВЕРНОСТЬЮ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ,  
ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА, 

ПРЕДСТАВЛЯЕМЫХ ДЕПУТАТАМИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 
(второе окончательное чтение) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области принят  

в 1-м чтении 23 марта 2023 года. Законопроектом предлагается внести 
изменения в областной закон в части осуществления проверочных 
мероприятий в соответствии со статьей 8.2 Федерального закона № 273-ФЗ  
«О противодействии коррупции». 

Ко 2-му чтению на законопроект поступили поправки от Правительства 
Тюменской области, комитета по государственному строительству и местному 
самоуправлению, правового управления областной Думы, которые сведены в 
таблицу поправок и рассмотрены на заседании комитета. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять Закон 
Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«О комиссии Тюменской областной Думы по контролю за достоверностью 
сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 
характера, представляемых депутатами Тюменской областной Думы» с учетом 
принятых поправок. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов к докладчику нет, 
желающих выступить нет. Предлагается принять закон с учетом мнения 
комитета по поправкам. 

Прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2247-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ АВТОМОБИЛЬНЫХ 
ДОРОГАХ, ДОРОЖНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» И ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМИ 

СИЛУ НЕКОТОРЫХ ЗАКОНОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ (ПОЛОЖЕНИЙ 
ЗАКОНОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ)»  

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, вышеназванный проект закона внесен 

Правительством Тюменской области в соответствии с Федеральным законом  
№ 580 «Об организации перевозок пассажиров и багажа легковым такси в 
Российской Федерации, о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации и о признании утратившими силу отдельных 
положений законодательных актов Российской Федерации», которым 
установлен комплекс норм, регулирующих работу легковых такси. 

В связи с этим в Закон Тюменской области «Об автомобильных дорогах, 
дорожной деятельности и организации дорожного движения в Тюменской 
области» включаются полномочия органов исполнительной власти Тюменской 
области по принятию нормативных правовых актов, которые регулируют 
отношения в сфере организации перевозок легковым такси и принятие которых 
отнесено к ведению субъектов РФ в соответствии с Федеральным законом  
№ 580. 

Также название текста областного закона «Об автодорогах и дорожной 
деятельности…» дополняется указанием новой сферы, которую он будет 
регулировать, – организацией перевозок пассажиров и багажа легковым такси. 
Добавляется упоминание Федерального закона № 580 в преамбуле. 

Закон Тюменской области от 5 октября 2011 года «О регулировании 
отдельных отношений в сфере перевозки пассажиров и багажа легковым такси 
в Тюменской области» и закон Тюменской области о внесении в него изменений 
предлагается признать утратившими силу.  

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам Тюменской 
областной Думы принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
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В заседании Думы участвует Перевалов Павел Анатольевич, начальник 
Главного управления строительства Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Иван Григорьевич, 

пожалуйста, вопрос Ваш. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Подскажите, пожалуйста, вот мы внесем эти изменения, 

дополнения, у нас на стоимость проезда это никак не повлияет, когда мы 
начнем регулировать деятельность такси? В городе она отрегулирована. В 
районы мы выезжаем, мы видим, что там таксует кто хочет, голову никто не 
забивает, т.е. у нас цена не вырастет на перевозки, когда мы начнем там 
урегулировать, что-то изменится или, по большому счету, ничего не изменится? 

 
САЙФИТДИНОВ. Павел Анатольевич. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Павел Анатольевич, я на него смотрю, он меня видит. 

 
ПЕРЕВАЛОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые участники 

заседания! Очень, как говорится, правильный вопрос, в точку. Действительно, 
все изменения, которые произошли в законодательстве, они в конечном итоге 
нацелены на упорядочение деятельности дополнительно. 

Хотя сразу отмечу, что сегодня вот мы проанализировали полностью те 
изменения, которые внесены 580-м законом федеральным, в котором сведены 
все требования к такси, к перевозке пассажиров и багажа, и мы видим, что, в 
общем-то, то регулирование, которое с 1 сентября вступает в силу согласно 
этому закону, оно не особо отличается вот именно по набору требований от 
того, что у нас и так действовало, но в рамках других законодательных актов. 
Поэтому вот частично ответ на Ваш вопрос. 

И вторая часть ответа, это то, что да, действительно, согласно 
передаваемым полномочиям на уровне субъекта нам предстоит разработать 
достаточно большое, а именно 18 только обязательных порядков работы по 
этому вопросу, и здесь, конечно, вот как я и говорил на заседании комиссии, от 
нашего, так сказать, искусства в рамках разработки этих порядков и зависит, 
насколько просто будут проходить все эти процедуры соискателями на право 
заниматься этой деятельностью так, чтобы и эта часть работы, она тоже 
стоимость проезда не увеличила в конечном итоге. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Павел Анатольевич. Больше вопросов нет, 

желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2254-07 «ОБ УЧАСТИИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В КОНЦЕССИОННОМ СОГЛАШЕНИИ  

В ОТНОШЕНИИ ОБЪЕКТОВ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ИСЕТСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, вышеназванный проект закона 

разработан и внесен Правительством Тюменской области.  
Для Тюменского региона это очередной этап планомерной работы по 

модернизации и развитию коммунальных систем на основе перехода к 
концессионным соглашениям, позволяющим оптимизировать использование 
ресурсов и бюджетных средств.  

Концессионное соглашение в отношении объектов теплоснабжения в 
Исетском районе рассчитано сроком на 30 лет – до 30 июня 2053 года.  

Сумма расходов концессионера «Тюменский коммунальный сервис» на 
весь период концессии составит  1 млрд. 131 млн. руб. 

При реализации концессионного соглашения в поселениях Исетского 
района будет проведен демонтаж 21 старой котельной и построено 22 новых 
блочно-модульных котельных, более производительных и экономичных, 
работающих на газе.  

Также будет произведена замена изношенных теплосетей на новые, 
реконструкция затронет около 18 км сетей. Будет создан современный центр 
диспетчеризации котельных. Ожидается, что потеря тепловой энергии при ее 
передаче снизится более чем в 2 раза и снизится удельный расход топлива 
электроэнергии.  

В результате граждане, проживающие в 18 населенных пунктах на 
территории 16 сельских поселений Исетского района, получат прямую пользу, 
качество услуг теплоснабжения для них повысится, а это почти 800 человек, а 
также бюджетные организации и прочие потребители. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам Тюменской 
областной Думы принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
Прошу поддержать решение комитета. 

В заседании Думы участвует Вахрин Вячеслав Михайлович, заместитель 
Губернатора Тюменской области. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Тамара Николаевна, 
пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос к Вахрину Вячеславу Михайловичу. Вот мы 

уже увлеклись этими концессионными соглашениями, принимаем, но я помню, 
где-то года 3 назад такое же соглашение было принято по Ярковскому району 
по системам отопления.  

Вот хотелось бы узнать, какой результат и в какой стадии находится 
выполнение данного соглашения? 

 
ВАХРИН. Уважаемая Тамара Николаевна, уважаемые коллеги, 

действительно, очень коротко напомню, у нас реализуется 21 концессионное 
соглашение в 12 муниципальных образованиях с объемом инвестиций около  
44 млрд. руб., 10 концессионных соглашений в сфере теплоснабжения и 11 в 
сфере водоснабжения и водоотведения. 

Сейчас вот наступила очередь Исетского района, и мы там тоже хотим, 
чтобы теплоснабжение было надежным и качественным и потребители 
получали надежную услугу.  

Общий охват сейчас населения, получающего услугу через реализацию 
концессионных соглашений в нашем регионе, более 70 % от численности всего 
населения. 

Что касается концессионного соглашения в Ярковском районе, то 
буквально 2 недели назад у меня был глава района и делал отчет о 
реализации. Абсолютно все в срок, все котельные строятся в срок, все 
потребители довольны, глава оценивает работу на отлично. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич. 
 
ЛЕВЧЕНКО. В информации, которую сейчас нам Инна Вениаминовна 

зачитала, т.е. сказано о том, что мы построим новые котельные, сделаем 
теплосети.  

Все мы знаем, что такое Исетский район, это 90 %, наверно, частные 
дома стоят. У нас тут дальше, там есть отчет «газификация», т.е. мы 
газифицируем деревни, для того чтобы они поставили себе котлы и сами себя 
отапливали и платили за газ.  

То есть я недопонимаю, т.е. мы, получается, котельные отдельно строим 
этим же людям и газификацию им отдельно делаем. 

Сколько домов многоквартирных в Исетском районе есть, которые 
подпадают под это большое отопление? 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Григорьевич. Вячеслав Михайлович, 

пожалуйста, ответьте. 
 
ВАХРИН. Да, спасибо, Иван Григорьевич, за вопрос. Значит, там есть 

еще одна проблема смежная, т.е. в Исетском районе практически сети и 
водоснабжения, и водоотведения проложены спутником к сетям 
теплоснабжения, поэтому любой вывод из эксплуатации сетей теплоснабжения 
влечет, по сути дела, вывод из эксплуатации в зимний период, разморозку 
фактически, сетей водоснабжения, водоотведения, что критически важно. 
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Вместе с тем действительно, Исетский район очень сильно 
газифицируется, и мы полагаем, что и предположили в этой модели как раз 
таки уменьшение мощности котельной до оптимальных, т.е. те потребители 
бюджетной сферы и прочие, которые остаются на централизованном 
теплоснабжении в силу того, что им это выгодно, т.е. они как раз, эти мощности, 
и будут оптимизированы и снижены, потому что ранее котельные оттого и были 
неэффективны, что мощность огромная, потребителей немного, поэтому эти 
факторы учтены. Также диспетчеризация и автоматизация предусматриваются, 
что позволит в целом управлять процессами уже в современных условиях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, еще вопрос? Пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Также мы понимаем, что мы отдаем наши сети, которые 

бюджетные, т.е. мы их отдаем на много лет. 
Сколько в общей сложности, на какой срок мы их отдаем? И у нас, 

получается, концессионер, т.е. вкладывает какие-то свои деньги, т.е. он будет 
нам их содержать все вот это время, т.е. если в процессе работы через, так я 
понял, через 30 лет, там через 25 лет они начнут ломаться, т.е. у нас есть 
механизм, то, что он будет нам их делать и в конце он сдаст нам исправными, и 
он еще потратит 1 млрд., чтобы их сделать, или у нас это там, как это 
урегулировано? 

 
ВАХРИН. Совершенно верно, т.е. инвестиционная фаза в данной 

концессии будет составлять 8 лет, т.е. все мероприятия будут сделаны, а само 
концессионное соглашение мы заключаем на срок 30 лет. 

На самом деле, чем длиннее срок, тем выгоднее публичному партнеру, 
потому что концессионер несет обязательства вернуть сети по окончании 
концессионного соглашения в исправном состоянии. 

Кстати, те модели во всех концессионных соглашениях, которые 
принимаются, они закладывают амортизацию, т.е. источник воспроизводства 
этих сетей, для того чтобы вернуть их в исправном состоянии было возможно и 
действительно это произошло. 

И еще один немаловажный момент, мы вот сейчас его не осветили, и тем 
не менее хочу сказать, для всех потребителей, населения переход в эту 
концессию не повлияет на рост тарифов. Льготные тарифы останутся ровно 
теми же, которые сейчас действуют. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, вопрос, Гальченко. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вячеслав Михайлович, Вы только 

что упомянули о том, что концессионным договором предусматриваются 
амортизационные отчисления, которые будут использованы для поддержания в 
будущем. 

А вот  на комитете мы обсуждали этот вопрос и Вы говорили о том, что в 
очень плохом состоянии техническом находятся сети, а у нас что, 
деятельностью МУПов не были предусмотрены амортизационные отчисления, 
которые бы позволили содержать их в надлежащем состоянии, или управление 
МУПами находится на таком уровне, что у нас забывают про амортизационные 
отчисления? 
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Как регулируется сейчас на тех оставшихся МУПах в области вот этот 
момент с амортизационными отчислениями, с ремонтами и поддержанием в 
надлежащем состоянии? 

 
ВАХРИН. Любое концессионное соглашение фактически означает 

переход на использование более высокой компетенции частного партнера. 
Поскольку все создаваемое имущество остается в собственности 
муниципального образования, то это вовсе не передача имущества в частные 
какие-то руки, т.е. это более качественное управление по заданию публичного 
партнера, и не более того. 

И что касается деятельности МУПов, мы действительно обсуждали, что 
есть еще к чему стремиться, так сказать, и есть еще задача повышения 
квалификационного, так сказать, потенциала руководителей этих предприятий. 

Кроме того, существует национальный план развития конкуренции, 
утвержденный Президентом нашего государства, который предусматривает 
упразднение всех МУПов там, где должны быть другие виды, и создание 
конкурентной среды. Поэтому это, собственно говоря, движение в тренде – 
переход на концессионное соглашение, а в теплоснабжении, водоснабжении, 
водоотведении соответствующими профильными законами концессионное 
соглашение – это единственный вид и способ модернизации этих систем. 

Поэтому, собственно говоря, мы двигаемся в рамках закона и получаем 
эффекты от эффективного управления.  

Любая концессия предусматривает переоценку имущества, и поэтому вот 
эти амортизационные отчисления – адекватный источник для того, чтобы 
воспроизводить сети в исправное состояние по мере их эксплуатации. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Григорьевич, если вести учет, то Вы 

заходите уже на третий вопрос. Тренд не самый лучший. Пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Вячеслав Михайлович, Вы сейчас сказали о том, что тариф 

для людей не повышается. Мы понимаем по остальным концессионным 
соглашением, мы понимаем, что бюджет потом начинает компенсировать, 
правильно, т.е. эти деньги, которые там выше тарифа. 

А сколько мы примерно, если это так, сколько мы денег потратим по 
этому концессионному соглашению на эту компенсацию тарифов? 

 
ВАХРИН. Бюджет и сейчас компенсирует разницу между экономически 

обоснованными и льготными тарифами во всех населенных пунктах Исетского 
муниципального района. 

Переход на концессионное соглашение предусматривает единый 
экономически обоснованный тариф для всей системы теплоснабжения района 
и предусматривает те же льготные тарифы, которые действуют сейчас для 
каждого потребителя в каждой группе муниципалитетов первого уровня. 

Поэтому с этой точки зрения у нас возникает нагрузка, связанная с 
уплатой по экономически обоснованному тарифу предприятий, организаций 
бюджетной сферы, и поэтому эти средства учтены, и в приложении к закону по 
каждому году эта цифра указана, вы можете ее посмотреть, какая 
дополнительно на выплату субсидий цифра будет и по каждому году, и потом с 
31-го по 53-й год, и за весь период концессии. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Слово для выступления Виктору 
Александровичу Рейну. 

 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, маленький экскурс в историю. Вот в лихие  

90-е, когда по г. Ишиму, после того когда железная дорога сбросила свои 
инженерные сети, мы попали в патовую ситуацию с учетом именно очень 
высокого износа инженерных сетей, и, конечно, было жалко отдавать 
имущество, мы тоже сидели и рассуждали на предмет того, что делать. И когда 
пришел крупный игрок, мы поняли, это абсолютно и правильно, другой уровень 
и управления, вложения денег, будем говорить, сегодня в такую уязвимую 
сферу, как жилищно-коммунальное хозяйство, значит, она позволила нам в 
кратчайшие сроки, будем говорить, восстановить нормальный ритм жизни 
именно через оказание услуг коммунальных. 

Вот концессия, на мой взгляд, как практика, и мы с главами очень много 
общаемся, это сегодня идеальный инструмент именно на этот период времени. 
Мы знаем, что больше по объективным причинам наши сети приходили, будем 
говорить, не в самое лучшее состояние, не хватило бы никаких денег сегодня 
бюджетных, для того чтобы разово и быстро каждый год решать эти проблемы 
в разрезе муниципальных образований.  

Я считаю, это сегодня, еще раз говорю, идеальный вариант решения 
проблем в наших муниципальных образованиях, и, как показала уже практика, 
там, где концессия зашла в жизнь, очень хорошо отзываются и жители, и главы 
как главные оценщики на сегодня. 

Я предлагаю проголосовать за проект закона, его, безусловно, нужно 
поддержать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Продолжает Иван Григорьевич Левченко. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Я разделяю полностью позицию Виктора Александровича о 

том, что действительно должен заходить большой, крупный игрок, но вот 
знаете, все всегда говорят о том, что МУПы – это неэффективно, плохо 
работают. Есть определенные нормативные моменты, когда они не могут 
работать, но у нас в Тюмени есть очень хороший пример – это АО «ТОДЭП». 

Есть предприятие, которое мы создали сами, и оно очень эффективно 
работает, у нас очень хорошие дороги, они показывают достойный результат. 

Что мешает нам создать предприятие, которое будет работать именно на 
нас, которое будет приносить прибыль нашей области? Мы с вами открываем 
отчетность тюменского «Водоканала», про который мы говорим о том, что какое 
благо он нам несет. Тюменский «Водоканал» по 21-му году показал чистую 
прибыль, не оборот, а чистую прибыль – 2,9 млрд. руб. 

Зачем мы отдаем наши деньги кому-то, если мы можем все то же самое 
делать сами? Мы также можем создать большого игрока и также этим 
заниматься. Для наших сотрудников в этих предприятиях ничего не поменяется, 
поменяется только собственник и собственником станет через акционерное 
общество Правительство Тюменской области. 

Мы категорически против этих всех концессионных соглашений, потому 
что мы много говорим об их эффективности, но я понимаю только одно из того, 
что мы видим, разбираемся: всё, включаются затраты в тариф, предприятия на 
много лет получают наше имущество, получают прибыль, да, бизнес, который 
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этим руководит, это глобальный бизнес, они получают шикарную прибыль, но 
платим мы из бюджета, и платят люди за их затраты своим рублем. Все, что 
они вкладывают, они получают с лихвой. Мы так же можем брать кредиты и так 
же их потом отбивать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Юрий Александрович Баранчук, пожалуйста. 

 
БАРАНЧУК. Данное концессионное соглашение не предполагает взятие 

никаких кредитов, это первое.  
Второе, по поводу сотрудников, абсолютно согласен, что большинство 

сотрудников перейдут работать непосредственно в новую структуру, именно 
структуру концессионера, но при этом они получат, безусловно, новые 
компетенции, придется им подучиться, переучиться и работать уже в новых, в 
том числе экономических, условиях. Потому что сегодня люди много лет 
занимаются эксплуатацией объектов, которые морально, физически давным-
давно устарели, им придется перестраиваться и работать на современных 
приборах, на современном оборудовании и обслуживать те же самые 
котельные. 

Очень важный момент, на мой взгляд, необходимо еще раз 
акцентировать, что 22 котельные, они будут полностью перестроены, часть из 
них ликвидирована, часть из них будет сделана абсолютно с нуля.  

И перераспределение этих мощностей в сторону уменьшения, с учетом 
той газификации, которая будет осуществляться и сегодня происходит, это 
приведет в конечном итоге к снижению эксплуатационных расходов.  

Если документы посмотрим, то там в разы снижаются в том числе и 
потери теплоносителей в процессе эксплуатации, это очень важные 
показатели. 

Ну и третье, то, о чем было сказано, сюда заходит компания СУЭНКО, 
это их дочерняя компания, и эта компания на сегодняшний день обладает, 
пожалуй, наверно, одной из лучших компетенций с точки зрения организации 
работ по проектированию, строительству, мы сегодня это видели в докладе 
Губернатора, сколько сетей было построено, в том числе электроснабжения, их 
вклад очень большой, это аварийные прикрытия, это капремонт и 
строительство, ну и в том числе сама диспетчеризация, потому что эти все 
вещи в конечном итоге позволят своевременно, быстро отвечать на все 
вызовы, связанные с какой-то аварийностью. 

Поэтому считаю, что в конечном итоге район очень сильно приобретет в 
силу того, что это защищенные статьи бюджета, которые позволят полностью 
модернизировать систему не только теплоснабжения, но в какой-то части и 
водоснабжения, то, что было сказано, параллельно спутниками будет идти 
теплоснабжение для обеспечения хорошей водой. Спасибо. 

Считаю, нужно поддержать и принять решение. 
 
САЙФИТДИНОВ. Виктор Александрович предлагал переходить к 

голосованию, но у нас есть Владимир Анатольевич, одномандатный депутат от 
Исетского района, поэтому, пожалуйста. 

 
КОВИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, да, я являюсь 

депутатом, куда входит мой округ, Исетский муниципальный район. Вот, 
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коллеги, на самом деле вызывает некое, не то что недоумение, а удивление, 
что лозунг, который пронесли более 100 лет: «Чем хуже, тем лучше», он 
сегодня вновь свою актуальность, вот прозвучал в словах сегодняшнего нашего 
заседания. 

На самом деле, коллеги, в материалах это все указано, о чем Вячеслав 
Михайлович очень доходчиво, правильно, аргументированно сказал, что зачем 
нам квартальные котельные, которые отапливали полпоселка, принцип 
газификации, он коснулся сегодня всех сел Исетского муниципального района, 
и потребителей, как таковых исчезло, и, может быть, вместо квартальной 
котельной, на которую уходило больше тепла от теплоносителей, чем на 
оставшееся село, появятся более мобильные и более правильные, по расчетам 
вдвое ниже, по затратам, котельные, то некое есть недоумение. 

Поэтому я, Фуат Ганеевич, предлагаю перейти к процедуре голосования, 
но итоги голосования покажут, кто в этом отношении те мои первые слова, 
сказанные «чуть более 100 лет назад», они сегодня актуальны для некоторых 
категорий моих коллег. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич, но давай, я тебя не 

послушаю, а все-таки слово дам Вахрину. 
 
ВАХРИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Я буквально одну реплику, чтобы 

уже, так сказать, никаких вопросов не оставалось. Названная прибыль у 
«Водоканала» – это, по сути дела, бумажная прибыль от ввода большого 
количества объектов, это не какие-то деньги там, которые у них вдруг остались 
в их собственном кармане. 

Все регулируемые организации в рамках тарифного регулирования 
получают 5-процентную предпринимательскую прибыль, часть из которой, 
кстати, они используют для того, чтобы, так сказать, компенсировать то 
сглаживание тарифных решений, которые мы применяем с учетом всех 
ограничений. 

Кстати, муниципальные предприятия не имеют по закону возможности 
получать 5-процентную прибыль, и это еще один фактор, так сказать, их более 
худшей экономической деятельности, нежели, собственно говоря, частных 
предприятий. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к принятию закона. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его  
во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  4 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 34 
Против    -  4 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2255-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О ЛЬГОТНЫХ ТАРИФАХ» 
(первое – второе окончательное чтение) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, вышеназванный проект закона 

разработан и внесен Правительством Тюменской области.  
Статья 3 областного Закона «О льготных тарифах» дополняется новой 

частью 7. Устанавливаются правила определения размера льготных тарифов 
для населения на тепло, холодную воду и водоотведение при изменении 
границ зон деятельности единой теплоснабжающей организации и единой 
гарантирующей организации.  

Потребители, включенные в зону их деятельности, будут платить по 
льготному тарифу, установленному для группы потребителей с наибольшим 
объемом потребления у такой организации. При этом если устанавливаемый 
таким образом тариф окажется выше, чем был ранее, то потребители, 
наоборот, продолжат платить по прежнему тарифу. 

Конкретный пример, п. Демьянка Уватского района, закрывается 
мазутная котельная, отопление переводится на газ, и объединяются две 
системы теплоснабжения, в результате почти 2 тыс. жителей поселка, переходя 
к новому поставщику, получают снижение тарифа в 1,5 раза, с 2 532 руб. за 
Гкал до 1 704 руб. 

После обсуждения комитетом было принято решение рекомендовать 
депутатам Тюменской областной Думы принять законопроект в 1-м и во 2-м, 
окончательном, чтениях. 

В заседании принимает участие Вячеслав Михайлович Вахрин, 
заместитель Губернатора Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Вопросы, Макаренко 

Евгений Михайлович. 
 
МАКАРЕНКО. Вопрос к Вячеславу Михайловичу Вахрину. Уважаемый 

Вячеслав Михайлович, правильно ли мы понимаем, что с принятием этого 
закона создается механизм, который позволит не допустить роста платы за 
тепло и воду при переходе потребителей от одного поставщика услуг к 
другому? 
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ВАХРИН. Уважаемый Евгений Михайлович, действительно, вот чтобы 
всем было понятно, потому что закон формальным языком не так прост к 
восприятию, т.е. мы с вами в свое время ушли от дифференциации льготных 
тарифов в зависимости от года постройки зданий в одной системе 
теплоснабжения и это позволило уронить льготные тарифы для населения, для 
наибольшей группы потребителей и оставить те тарифы, которые были ниже, 
на том уровне, на котором они были, т.е. таким образом мы вот первый шаг 
сделали. 

Сейчас этими изменениями мы позволяем в случае объединения систем 
теплоснабжения в одну сделать практически такое же действие – опустить 
более высокие тарифы для населения для наибольшей группы, а если 
возникает такая зона, где льготные тарифы были ниже, оставить их на том же 
уровне. Таким образом, это очень полезный для потребителей, для населения 
проект закона. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, мы отработали очередные 1,5 часа и рассмотрели 

по основной повестке 8 вопросов, у нас там половина ровно остается впереди, 
поэтому предлагается 15 минут сделать перерыв. 

 
 

ПЕРЕРЫВ 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Рассматриваем следующий вопрос. 
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Вопрос № 9. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2249-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ 
ГРАЖДАНАМ, ИМЕЮЩИМ ТРЕХ И БОЛЕЕ ДЕТЕЙ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
КОВИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, комитетом 

рассмотрен проект закона, только что озвученный Фуатом Ганеевичем.  
Законопроект внесен Правительством Тюменской области. Проектом 

документа предусматривается возможность предоставления земельного 
участка многодетной семье взамен ранее предоставленного в случае, если на 
таком участке обнаружен объект культурного наследия. 

Необходимость принятия такого закона возникла из-за того, что на 
территории, отведенной для предоставления земельных участков многодетным 
семьям, в частности, Тюменский район, Червишевское сельское поселение, 
выявлен скифский курган раннего железного века. 

Приказом комитета по охране и использованию объектов историко-
культурного наследия от 24 января текущего, 2023 года кургану присвоено 
название «Курган Большие Якияры-2», и этот объект включен в перечень 
выявленных объектов культурного наследия. 

Курган занимает площадь всего лишь 4 участка, но, как говорят в народе, 
лиха беда начало, поэтому объект выявлен благодаря информации, 
поступившей от местного населения, и был принят комитетом проект решения, 
который имеется у вас на руках. 

Если помните, ранее мы также принимали в статью 3 озвученного закона 
поправки, когда выделяли взамен подтопляемого или затопляемого участка, 
который мы выделяли льготной семье, многодетной семье, давали 
возможность его поменять на другой участок. 

Аналогично прошу, коллеги, поддержать данный законопроект, который 
также позволяет решить проблему, которая может возникнуть в данном 
вопросе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Пожалуйста, вопрос, 

Роман Сергеевич Чуйко. 
 
ЧУЙКО. Спасибо большое. На самом деле это очень важная норма. 

Правительство Тюменской области и Тюменская областная Дума держат руку 
на пульсе как раз таки по вопросам обеспечения земельными участками 
многодетных семей, чтобы не получилось так, что это вот в такие ситуации они 
попадают. 

Единственный вопрос, который у меня возникает, согласно проекту 
закона, статья 2, что настоящий закон вступает в силу со дня его официального 
опубликования. 

Не станет ли этот момент причиной реализации в связи с тем, что право 
у людей, правоотношения возникли у граждан, которые уже получили участки, 
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как мы видим в записке, которые нам предоставлены с законом, возникли 
ранее, потому как, например, в 18-м году, когда мы такой же принимали закон 
по поправкам в эту статью третью 64-го закона, например, о смерти родителей, 
что право сохраняется, в статье 2 как раз таки указывалось о том, что 
распространяет свое действие на правоотношения, возникшие с 11-го года. 

Не будет ли это проблемой для граждан в случае, как мы это будем 
делать? Кто-то может прокомментировать? 

 
САЙФИТДИНОВ. Кто будет отвечать? Владимир Анатольевич, 

пожалуйста. 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, я извиняюсь, я не назвал, что по данному 

вопросу в случае появившихся вопросов сможет ответить Киселев Андрей 
Валерьевич, зам. Губернатора Тюменской области, он находится в зале. 

Поэтому, Андрей Валерьевич, пожалуйста. 
 
КИСЕЛЕВ. Спасибо за вопрос. Понимаете, если бы участок не был 

предоставлен, то, наверно, и основания принимать закон этот нет, т.е. мы 
говорим только о тех территориях, которые предоставлены, они подлежат 
обмену. 

Если территория имеет статус археологического памятника, она входит в 
территорию зон с особыми условиями ипользования, и формирование участка в 
этой территории запрещено. 

Вопрос в том, что информация об этой территории появилась после 
предоставления земельных участков многодетным. 

То, что Вы говорите, ну, наверно, не совсем корректно, там, где ребенок у 
нас умер, там просто были отказы за 2 года до этого, там, где родители 
погибли, да, вот эта вся история, поэтому, наверно, не все корректно 
сравнивать, но мы решили эту проблему, я сейчас не хочу в этой студии 
поднимать этот тяжелый вопрос. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Левченко, есть вопрос, пожалуйста. 

 
ЛЕВЧЕНКО.  Андрей Валерьевич, вопрос: есть ли там исторический парк 

какой-то, понятно, т.е. люди получили как многодетные, а если это 
собственники купили, а им там как потом проходит компенсация или это уже не 
наш вопрос, через суд? 

 
КИСЕЛЕВ. В плане общей информации. Если земельный участок попал 

в зону с особыми условиями использования, то то лицо, которое, по чьей 
инициативе эта зона наложена, ну, допустим, теплосети, водоканал, археология 
или объект культурного наследия, то то лицо, которое наложило ограничения 
на использование земельного участка, оно должно компенсировать стоимость 
собственнику. 

В нашем случае у нас здесь другая история, мы сами предоставили этот 
участок. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Андрей Валерьевич. Сысоев Владимир 

Владимирович, выступление. 
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СЫСОЕВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, сегодня мы рассматриваем 
законопроект «О бесплатном предоставлении земельных участков гражданам, 
имеющим трех и более детей». 

Да, действительно, законопроект мы принимаем в целях 
совершенствования областного законодательства. 

Что здесь хочется отметить? В части обеспечения многодетных семей 
земельными участками Правительством Тюменской области проделана 
значительная работа. Практически 87 % многодетных семей, включенных в 
очередь, обеспечены земельными участками. 

Кроме этого, за время действия программы с 2011 года почти  
11,5 тыс. семей с тремя и более детьми предоставлены земельные участки. 
Еще около 500 человек, семей, получили целевые выплаты вместо земельного 
участка. 

В пояснительной записке у нас с вами сказано, что использование 
предоставленных земельных участков в соответствии с их разрешенным 
использованием становится невозможным или крайне затруднительным в 
случае выявления, что земля относится к объектам археологического наследия, 
в частности, как вы понимаете, речь идет о Тюменском муниципальном районе, 
где был выявлен объект археологического наследия «Курган Большие  
Акияры-2». 

Ну давайте здесь в данном случае мы посмотрим с вами правде в глаза. 
Объект археологического наследия далеко не единственная проблема 
многодетных семей, получивших землю, в том числе в Больших Акиярах. 

Да, есть проблемы, это и дороги, и электричество и газ, это постоянные 
темы для обращения граждан, в том числе и в наш с вами адрес. 

Обустройство дорог сегодня в Тюменском районе по этим участкам 
осуществляется в порядке очередности, например, по кварталу «Семейный» 
людям ответили, что вы на 7-м месте из 23, однако из этой информации неясно, 
когда именно будут построены дороги  в квартале «Семейный». 

Здесь, наверно, уважаемые коллеги, нужно менять подход к этим 
вопросам. Людей интересуют не рейтинги, где, как они находятся, а когда на их 
земельных участках появятся, в частности, дороги. 

Также в соответствии с областным законом земельные участки 
обеспечиваются устанавливаемыми Правительством региона условиями для 
технологического присоединения создаваемых на них жилых домов к 
электрическим сетям.  

Да, действительно, механизм технологического присоединения к сетям 
сегодня установлен Правительством РФ, однако на практике эти механизмы 
гражданам абсолютно непонятны.  

Пакет документов для технологического присоединения достаточно 
объемный, а само присоединение дорогостоящее. В результате этого 
гражданин получает землю от области, область вроде как и выполнила все 
свои обязательства в рамках закона, который действует, а потом гражданин не 
может ее использовать и оказывается один на один со своими проблемами. 

И вопрос обеспечения ...жильем не решается, и вся эта ситуация 
вызывает ...сильное социальное напряжение. Я думаю, коллеги из 
Правительства прекрасно глубину этого вопроса понимают. 

Поэтому я прошу исполнительные органы власти, в ведении которых 
находится инфраструктурное обеспечение, Вячеслав Михайлович, послушайте 
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внимательно, пожалуйста, синхронизировать работу с гражданами и 
ресурсоснабжающими организациями, чтобы каждая многодетная семья, 
получившая землю, знала, когда и кто построит дорогу, кто и когда проведет на 
участок электричество, воду и газ.  

И необходимо, на мой взгляд, прямо в момент получения документов на 
землю организовать комплексную консультационную поддержку граждан и 
полное информирование их о сроках, о порядке обеспечения структуры 
земельных участков, выделенных многодетным семьям. 

Учитывая, что землю предоставляют только семьям, состоящим на учете 
в качестве нуждающихся в жилых помещениях, где у нас с вами обязательный 
критерий – малоимущность, то следует сразу предусмотреть оформление 
установленных мер государственной поддержки, это мы с вами можем эту 
норму реализовать. В таком случае мы действительно будем решать вопрос 
улучшения жилищных условий, а не просто вести статистику о выделенных 
земельных участках, которые годами пустуют без электричества и газа. 

Граждане-земляки ждут решения наболевших вопросов, а не хождение 
их по инстанциям, особенно по ресурсоснабжающим организациям. Спасибо за 
внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Владимирович, спасибо. Не совсем предмет 

данного законопроекта, здесь же речь идет об изменениях, которые конкретно 
формулировал Ковин.  

Здесь у Вас-то получилась это пятиминутка немножко, вот после нашего 
заседания, когда мы делаем. Может быть, это протокольно мы пропишем, что 
вот на эти вопросы каким-то образом Правительство потом отвечало, а здесь-
то вот сейчас мы должны принять закон конкретный, который предлагал Ковин. 
Владимир Владимирович, согласны? 

 
СЫСОЕВ. Фуат Ганеевич, речь же у нас идет – обсуждение 

законопроекта о выделении земельных участков многодетным семьям. 
 
САЙФИТДИНОВ. Нет. О внесении изменений. 

 
СЫСОЕВ. О внесении изменений, но речь идет об этом законопроекте, 

поэтому вопрос, который я затронул, это комплекс вопросов, которые имеют 
отношение прямое к земельным участкам. 

Дальше, наверно, у нас с вами, коллеги, есть еще один из вопросов, это 
вопросы по селу, предоставление и других вопросов, дороги, газ и 
электричество, я мог бы и там бы выступить, но в данном случае эта тема 
должна быть синхронизирована напрямую с земельными участками.  

Именно когда закон федеральный принимался в этом направлении, и 
дальше мы эти нормы принимали на региональном уровне, речь об этом и шла, 
что эти вопросы должны системно решаться. Но, к сожалению, сегодня 
большинство ресурсоснабжающих организаций не хотят решать эти вопросы. 

Да, Правительство Тюменской области решило вопрос, выделило 
земельные участки, а дальше все стоит. Оно же стоит не из-за Правительства 
Тюменской области, а из-за того, что системно ресурсоснабжающие 
организации не хотят подходить к этому вопросу комплексно. Поэтому эти 
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вопросы должны обсуждаться вместе с законопроектом, который мы 
обсуждаем. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тем не менее... Ковин, выступление, пожалуйста. 

 
КОВИН. Уважаемые коллеги, я считаю, что изменения в статью 3 закона 

«О бесплатном предоставлении земельных участков гражданам, имеющим трех 
и более детей», он точечный, он предметный, и он нацелен на одно, как на 
сегодня подстраховать ту семью, которая получила участок земельный, и он 
попал под вот то, что мы озвучили, его заменить. А о вопросах газификации, 
дорожного строительства, всей инженерной сети у нас будет через 3 вопроса 
этот вопрос, там, я думаю, что, Владимир Владимирович, это будет уместно это 
проговорить, но сегодня этот вопрос буквально точечный. 

И я не вижу, Фуат Ганеевич, если ошибаюсь, извиняюсь, давать какие-то 
протокольные поручения, потому что будет для кого-то непонятно, для меня 
точно, при чем здесь вот то протокольное решение и вопрос, который мы 
предлагаем – ввести страховую возможность поменять человеку тот участок, 
если он подпадает под какие-то форс-мажорные обстоятельства, и не более 
того. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Анатольевич, спасибо. Предложение у 

Сысоева есть.  
 
СЫСОЕВ. Владимир Анатольевич, ну мы все внимательно читали 

пояснительную записку, и вот у нас в предпоследнем абзаце, я зачитаю, вот, 
наверно, здесь как раз работа для аппарата комитета, и в целом надо 
посмотреть правовому управлению Думы. У нас сказано в предпоследнем 
абзаце: «Следует отметить, что выявление таких объектов…», подчеркиваю, 
«…не может быть предупреждено на этапе принятия уполномоченным органом 
решения о предоставлении земельного участка и не зависит от воли и действий 
самих граждан». 

Поэтому, наверно, здесь вот комитет как раз и должен в рамках, может 
быть, поручения, которое Дума может дать, эту тему отработать. Чтобы таких 
формулировок в пояснительных записках, по крайней мере по предоставлению 
земельных участков… у нас больше не было и чтобы фразы «не может быть 
предупреждено», эти фразы должны быть исключены из оборота при 
рассмотрении таких законопроектов. 

Поэтому, наверно, здесь есть предмет для будущей законотворческой 
инициативы, которую, на мой взгляд, может нам выработать и аппарат 
комитета, который возглавляет Владимир Анатольевич, и, соответственно, 
правовое управление Думы. 
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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, давайте перейдем к голосованию. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его во 

2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 8 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«ОБ ОБОРОТЕ ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ» 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел и принял решение, 

которое имеется у вас на руках, озвученный только что Фуатом Ганеевичем. 
Законопроект подготовлен в соответствии с планом законопроектных 

работ областной Думы на текущий, 2023 год и внесен группой депутатов – 
членов нашего комитета. 

Законопроектом предлагается дополнить базовый закон пунктом 
следующего содержания: «Нормативно-правовым актом высшего 
исполнительного органа госвласти субъекта РФ могут устанавливаться 
требования к размеру и (или) месту положения земельных участков и земель 
сельхозназначения, в отношении которых субъект РФ или орган местного 
самоуправления не осуществляет преимущественное право покупки таких 
земельных участков». 

Экспертные заключения, в том числе Правительства области, экспертной 
рабочей группы под руководством Владимира Ильича Ульянова, все 
положительные. 

Комитет принял решение, которое имеется у вас на руках, я прошу его 
поддержать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов к докладчику нет, выступающих тоже нет, 

поэтому принимаем постановление. 
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Кто за то, чтобы внести в Госдуму в качестве законодательной 
инициативы проект федерального закона «О внесении изменения в статью 8 
Федерального закона «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», 
прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
 
 
ШВЕЦОВА. Коллеги, законопроект внесен депутатами областной Думы: 

Фуатом Ганеевичем и Натальей Александровной, Глебом Александровичем, 
Тамарой Николаевной и Ольгой Владимировной. 

Проект разработан в целях совершенствования нормативно-правового 
регулирования в сфере деятельности социально ориентированных 
некоммерческих организаций. 

Данным законопроектом предлагается расширить перечень видов 
деятельности, дающих право на получение статуса СОНКО, включив в него 
деятельность в области СМИ, а также издательского дела и деятельность по 
изучению общественного мнения. 

Также законопроектом предлагается установить, что нормативными 
правовыми актами в целях поддержки данных некоммерческих организаций 
может предусматриваться предоставление государственного или 
муниципального имущества в безвозмездное пользование или аренду по 
льготным ставкам в преимущественном порядке по отношению к другим 
некоммерческим организациям, а также может предусматриваться 
предоставление субсидий на финансовое обеспечение затрат некоммерческих 
организаций и исполнителей общественно полезных услуг. 

Также законопроектом вносится ряд поправок юридико-технического 
характера. 

На данный законопроект также поступили положительные заключения 
управления областной Думы, Правительства области, и в материалах 
представлено решение экспертной рабочей группы под руководством 
Владимира Ильича Ульянова.  

Учитывая, что предлагаемые законопроектом изменения могут повлечь 
дополнительные финансовые расходы федерального, областного и местных 
бюджетов, комитет также предлагает направить законопроект в Правительство 
РФ для подготовки заключения. 
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Прошу поддержать решение комитета и принять предложенный проект 
постановления по данному вопросу.  

В зале вместе с нами работают: заместитель Губернатора Тюменской 
области Андрей Валерьевич Киселев и Ожогина Ирина Александровна, 
заместитель директора Департамента социального развития Тюменской 
области, которые смогут ответить на вопросы депутатов, если такие будут. 
Спасибо, Фуат Ганеевич. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Вопросов к докладчику 

нет, выступающих, никто не записался, поэтому принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в качестве 

законодательной инициативы проект федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
предварительно направив его на заключение в Правительство Российской 
Федерации, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О РАЗВИТИИ 

ИНЖЕНЕРНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ НА СЕЛЕ (ГАЗИФИКАЦИЯ, 
ВОДОСНАБЖЕНИЕ, ДОРОГИ) 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел информацию 

Правительства Тюменской области о развитии инженерной инфраструктуры на 
селе, в частности, газификация, водоснабжение, дороги. 

Уважаемые коллеги, реализация мер по развитию инженерной структуры 
является одной из важнейших и приоритетных задач в сельской местности.  

Хочется отметить, что программа по газификации, обеспечение сельских 
населенных пунктов питьевой водой, развитие транспортной инфраструктуры в 
регионе развивается довольно-таки динамично, стабильно и является 
основным элементом развития инженерной сети. Об этом, я думаю, что сегодня 
в отчете Губернатора это тоже очень прозвучало красноречиво и понятно, и 
правильно. 

Ведутся строительные работы, в дорожной сфере вводятся в 
эксплуатацию новые сети газораспределения, газифицируются социальные 
объекты, производится строительство и реконструкция водопроводных сетей, 
отводящих сетей сельских населенных пунктов, это, конечно, радует. 

Комитет предлагает Правительству Тюменской области продолжить 
работу по развитию инженерных инфраструктур на селе и по всем 
мероприятиям, я их озвучил, это газификация социальных объектов, это 
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строительство, реконструкция, проектирование и капитальный ремонт дорог и 
местного, и регионального значения. 

На данном заседании у нас присутствуют и при необходимости могут 
ответить на вопросы по теме, то, что мы с вами рассматриваем, Вахрин 
Вячеслав Михайлович, Перевалов Павел Анатольевич, начальник Главного 
управления строительства Тюменской области, Тегенцев Семен 
Александрович, директор Департамента жилищно-коммунального хозяйства. 

Комитет принял соответствующее решение и проголосовал за него 
единогласно. Оно довольно-таки объемно, оно имеется у вас на руках, я прошу 
поддержать данное решение, принятое нашим комитетом. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Вопросов нет. 

Зайцев Артем Николаевич хочет выступить, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемые коллеги, хочу поругать наши тюменские дороги, не 

дороги областного центра и тюменской агломерации, а нашу сельскую 
местность.  

Но прежде чем говорить о дорогах, хотелось бы вспомнить выступление-
отчет Губернатора Тюменской области Александра Викторовича Моора, где он 
особое внимание сегодня уделил развитию сельского хозяйства на территории 
Тюменской области. 

Примечательно, что каждый третий инвестиционный проект, 
реализованный в области, это в области сельского хозяйства, т.е. на 
территории нашей сельской местности. 

Александр Викторович Моор выделил сельское хозяйство как ключевую 
отрасль нашего региона, и ситуация, которая сегодня происходит в стране и в 
нашем регионе, показывает то, что достаточно давно был сделан правильный 
упор на сельское хозяйство и на производство наших местных товаров. 

Возвращаясь к дорогам, как можно развивать дальше и показывать 
инвестиционную привлекательность нашей сельской местности, когда, к 
сожалению, мы отъезжаем от областного центра, попадаем в Викуловский 
район, в Сорокинский район, Армизонский и еще их у нас огромное количество, 
а там, к сожалению, к качеству дорог есть большие-большие вопросы. 

Вот сейчас прошла зима, в этом году достаточно быстро стаял снег и 
начали поступать обращения граждан, которые проживают в сельской 
местности, как раз таки на предмет того, что дороги находятся не совсем в 
нормативном состоянии.  

И вот в отчете Правительства, в той информации, которая направлена 
была в комитет агропромышленного комплекса, указано, что в 2022 году 
твердым покрытием обеспечены 7 населенных пунктов с населением  
972 человека.  

Я считаю, что 7 населенных пунктов – это крайне низкий показатель, 
потому что у нас достаточно большое количество сельских населенных пунктов 
в целом по области.  

Я думаю, что с учетом того, что мы научились у нас в области строить 
потрясающие и хорошие развязки, и действительно наш регион всегда 
занимал, и я уверен, будет занимать лидирующие позиции по качеству 
дорожного полотна в целом в РФ, мы действительно еще раз очень 
внимательно посмотрим на наши муниципалитеты, потому что люди, которые 
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проживают сегодня на селе, хотят, кроме ФАПов, образовательных 
учреждений, новых предприятий в области сельского хозяйства, видеть также и 
хорошие дороги, по которым будут курсировать хорошие и современные 
автобусы и, соответственно, они будут чувствовать себя ничуть не хуже, чем 
жители областной столицы. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Принимаем 

постановление. 
Предлагается информацию принять к сведению с рядом рекомендаций в 

адрес Правительства области и органов местного самоуправления. 
Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ О РАБОТЕ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
ЗА 2022 ГОД 

 
 
ВЕЛИЧКО. Коллеги, данный вопрос был рассмотрен 6 апреля на 

заседании комитета по бюджету, налогам и финансам, рассмотрен подробно, с 
широким обсуждением. Материалы были предоставлены также депутатам в 
большом объеме. 

Комитет подготовил для рассмотрения по данному вопросу проект 
постановления и предлагает сразу же перейти к обсуждению. 

Необходимые пояснения может представить председатель Счетной 
палаты Тюменской области Дмитрий Олегович Огородников, он находится в 
зале, поэтому предлагаем перейти к вопросам. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, вопрос Ивана Григорьевича 

Левченко, пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Дмитрий Олегович, мы видим в предоставленной Вами 

информации о том, какой большой объем работы выполняет Ваше 
подразделение, с каждым годом все эффективнее и эффективнее. Мы 
понимаем, что в наше время это, конечно, очень необходимо. 

Подскажите, пожалуйста, т.е. у Вас там увеличивается нагрузка на Вас 
финансово, у Вас финансирование Вашей организации увеличилось, нет, т.е. у 
Вас есть проблемы вообще с финансированием, со всем с этим? 

 
ОГОРОДНИКОВ. Иван Григорьевич, спасибо за вопрос. Я, наверно, 

отвечая на этот вопрос, скажу так, что в течение 22-го года мы пришли к 
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реализации новых для нас полномочий, поскольку в 21-м году был принят 
федеральный закон, точнее, изменения в наш базовый федеральный закон, 
который регулирует деятельность контрольно-счетных органов субъектов РФ и 
муниципальных образований.  

Очень серьезные изменения коснулись именно муниципального 
финансового контроля в это время. В частности, данные изменения 
определили статус контрольно-счетных органов муниципальных районов, 
городских округов, их наделили правами юридических лиц, соответственно, 
должности председателя, заместителей председателя, аудиторов данных 
органов были отнесены к муниципальным должностям. Ранее эти вопросы 
регулировались уставами муниципальных образований. 

В ходе реализации данных норм был выявлен ряд сложностей, одна из 
этих сложностей – это как раз финансовая нагрузка на бюджеты тех 
муниципальных образований, где как раз создавались местные муниципальные 
контрольно-счетные органы, которые ранее не являлись юрлицами. 

Кстати, могу сказать, что до момента принятия данных поправок в 
федеральный закон, который был направлен на совершенствование 
муниципального финансового контроля,  только 3 муниципальных контрольно-
счетных органа в Тюменской области имели статус юрлица: это Тюмень, 
Тобольск и Тюменский муниципальный район. 

Вместе с тем федеральный законодатель, понимая, что это может 
возникнуть вопрос, может возникнуть ряд сложностей, в том числе и 
финансовую дополнительную нагрузку на бюджеты муниципальных 
образований, предусмотрел возможность передачи полномочий с уровня город 
– район муниципального финансового контроля на уровень уже счетных палат, 
контрольно-счетных органов субъектов Федерации. 

В Тюменской области, после того как были внесены соответствующие 
изменения в действующее областное законодательство, была сформирована 
рабочая группа с участием муниципальных образований, также с участием 
представителей Правительства Тюменской области, депутатов областной Думы 
и была определена наиболее оптимальная схема, которая предусматривала 
создание муниципальных контрольно-счетных органов, еще 9 собственных 
контрольно-счетных органов с правами юрлица, т.е. в настоящее время у нас 
12 муниципальных КСО, которые обладают правами юрлица, это 6 городских 
округов, 6 муниципальных районов. 

Вот могу их назвать, это Ишим, Ялуторовск, Заводоуковский, 
Голышмановский, Ишимский, Омутинский, Тобольский, Уватский и 
Ялуторовский.  

Остальные 14 муниципальных районов, как это и предусмотрено 
действующим законодательством и договорами, они передали полномочия на 
уровень контрольно-счетных органов Тюменской области, Счетной палаты 
Тюменской области. 

Могу сказать, что были заключены 174 договора, это 174 сельских 
поселения, которые вошли в состав данных муниципальных органов, а всего 
было заключено, включая районы, 188 соглашений. 

По нагрузке это дополнительно по каждому из 188 муниципальных 
образований мы сейчас проводим экспертизу проектов местных бюджетов, 
внешнюю проверку годовых отчетов об исполнении местных бюджетов, 
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мониторинг местного бюджета, подготовку соответствующих заключений, 
информационных писем. 

Что касается непосредственно, теперь уже переходя к Вашему вопросу, 
так плавно перешли, да, штатная численность была увеличена, увеличена она 
была на 2 человек, 2 штатные должности. 

В принципе, мы изыскиваем резервы, понимаем, что как бы всегда 
кадровый вопрос, он основной, т.е. мы задействовали резервы в виде того 
запаса, который мы ежегодно оставляли на проведение внеплановых 
контрольных мероприятий, а именно до 3 мы планировали, что будет 
возможность, как показывает практика, уже исходя из реализации плана,  
2 – 3 мероприятия внеплановых по инициативе Правительства бывает, по 
инициативе депутатов, если что-то возникает серьезное, вот в настоящее 
время как бы все эти резервы, они задействованы в проведении, в том числе 
вопросов муниципального финансового контроля. 

Считаю, что система оптимальная, этот год показал, что со всеми 
вызовами и новыми задачами, которые перед нами были поставлены, мы 
справились, и план был реализован полностью. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Дмитрий Олегович. Вопросов больше нет. 

Выступить желает Артем Николаевич Зайцев, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Дмитрий Олегович, в продолжение обсуждения темы на 

комитете, как раз таки та тема, которую Иван Григорьевич затронул, – это 
передача полномочий счетных палат наших муниципалитетов непосредственно 
в регион, нашей региональной Счетной палате. 

Вот по примеру Тюменской областной Думы и взаимодействию Думы со 
Счетной палатой Тюменской области, непосредственно с Вами, здесь, конечно, 
можно сказать о том, что, ну, во-первых, мы находимся в одном здании, а во-
вторых, и Вы и Ваши аудиторы, они всегда корректно отвечают на любой 
поставленный вопрос непосредственно депутатами относительно работы 
Счетной палаты в области. 

Вот, работая депутатом в г. Ялуторовске, был у меня такой опыт  
в 2014 году, на тот момент там также были представители Счетной палаты 
муниципальной, и мы как депутаты имели право и возможность в рамках 
обсуждения вопросов задавать вопросы, в том числе и Счетной палате. 

Сегодня понимаю, что полномочия Счетной палаты переданы в регион, 
просил бы, если есть такая возможность, я думаю, что Вы со мной согласитесь, 
довести информацию до муниципалитетов, до депутатов, до администрации 
муниципальных районов, к кому они могут в региональной палате обращаться, 
чтобы каждый депутат имел право и возможность направить запрос с 
определенным вопросом, ну и получить, конечно же, на это исчерпывающий 
ответ, а так в целом, еще раз благодарю за предоставленную информацию, 
действительно, 75 листов – достаточно объемный отчет по всем мероприятиям, 
которые Ваша служба проводила в 2022 году, информация абсолютно 
исчерпывающая, ну и Вам за работу в течение года, мы на комитете по 
бюджету, налогам и финансам и в Думе всегда с Вами конструктивно 
взаимодействуем. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, пожалуйста. 
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ВЕРШИНИН. Присоединяюсь к оценке коллеги, спасибо большое за 
проводимую работу.  

Позвольте еще одно предложение от фракции. Мы видим, что работа 
Счетной палаты ведется системная, постоянная, вместе с тем приходится 
отмечать, что из года в год мы сталкиваемся с подобными же видами 
нарушений, которые приходится брать в работу Счетной палате. 

Мы считаем, что нужно принимать конкретные меры, чтобы число 
повторных нарушений снижалось из года в год, например, у нашей фракции 
ЛДПР есть конкретное предложение: в случае, если нарушение связано с 
какими-то там вещами по подаче отчетных документов, нарушениями 
отчетности, сроков и тому подобное, тех ответственных лиц, которые допустили 
такие нарушения, в течение полугода, например, можно пообсуждать сроки, 
обязать в обязательном порядке пройти обучение за счет предприятия, 
совершившего данное нарушение, чтобы снизить число повторных, а если 
после обязательного обучения ответственное лицо повторно нарушает 
законодательство, тогда можно будет уже ставить вопрос о том, соответствует 
ли такое лицо занимаемой должности. 

Спасибо руководству Счетной палаты за проделанную работу. ЛДПР 
выступает за меры, которые должны приводить к снижению числа повторных 
нарушений в нашем регионе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 

Принимаем постановление. Предлагается отчет о работе Счетной палаты 
Тюменской области за 2022 год принять к сведению. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 18.09.2008 № 966 «О СОЗДАНИИ СОВЕТА ПРИ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ ПО ПОВЫШЕНИЮ ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ  

И ЮРИДИЧЕСКОЙ ГРАМОТНОСТИ НАСЕЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 
 
ЧЕПАЙКИН.  Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен в 

целях определения порядка и оснований поощрения Благодарностью 
председателя Совета при Тюменской областной Думе по повышению правовой 
культуры и юридической грамотности населения Тюменской области членов 
Совета, граждан и коллективов, организаций, внесших значительный вклад в 
развитие правового просвещения, правовой культуры населения Тюменской 
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области, за активное участие в подготовке и проведении мероприятий, 
включенных в ежегодный план работы Совета. 

На проект поступили необходимые заключения. Прошу поддержать 
проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить нет. Голосуем. 

Кто за то, чтобы внести изменения в постановление вышеназванное и 
принять постановление в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос с голоса. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 07.10.2021 № 23 «ОБ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ДЕПУТАТАМИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА ДЕПУТАТСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ПОСТОЯННОЙ ОСНОВЕ» 

 
 
СОКОЛОВА. В Тюменскую областную Думу поступили заявления 

депутата Тюменской областной Думы Макаренко Евгения Михайловича об 
осуществлении депутатской деятельности без отрыва от основной 
деятельности на непостоянной основе и Зеленского Александра 
Александровича об осуществлении депутатской деятельности на 
профессиональной постоянной основе. 

В соответствии со ст. 6 Закона Тюменской области № 276 «Об основах 
организации и деятельности Тюменской областной Думы» поступившие 
заявления депутатов об осуществлении депутатской деятельности на 
профессиональной постоянной основе направляются в комитет по 
госстроительству и местному самоуправлению для предварительного 
рассмотрения и внесения вопроса на заседание областной Думы. 

Комитет рассмотрел поступившие заявления и рекомендует депутатам 
областной Думы внести в п. 1 постановления Тюменской областной Думы  
от 7 октября 2021 года № 23 следующие изменения: исключить из числа 
депутатов Тюменской областной Думы 7-го созыва, осуществляющих 
депутатскую деятельность на профессиональной постоянной основе, 
Макаренко Евгения Михайловича 20 апреля 23-го года, включить в данное 
число депутатов Тюменской областной Думы Зеленского Александра 
Александровича с 21 апреля 2023 года. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Есть ли вопросы? Нет. 

Желающих выступить также нет. 
Предлагается провести два голосования для чистоты. 
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Кто за то, чтобы исключить Евгения Михайловича Макаренко из числа 
депутатов Тюменской областной Думы 7-го созыва, осуществляющих 
депутатскую деятельность на профессиональной постоянной основе, прошу 
голосовать. 

 
За    - 35 
Против    -  5 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Теперь предлагаю проголосовать, кто за то, чтобы включить в число 

депутатов Тюменской областной Думы 7-го созыва, осуществляющих 
депутатскую деятельность на профессиональной постоянной основе, 
Зеленского Александра Александровича, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  2 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Результаты голосования по данному вопросу оформляются одним 

протоколом. 
Вопрос № 15. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ И ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМИ СИЛУ НЕКОТОРЫХ 
ПОСТАНОВЛЕНИЙ (ПОЛОЖЕНИЙ ПОСТАНОВЛЕНИЙ) ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. В марте текущего года в Закон Тюменской области «Об 

основах организации и деятельности Тюменской областной Думы» были 
внесены изменения в части включения хозяйственного управления в структуру 
аппарата Тюменской областной Думы. 

В целях приведения постановлений областной Думы в соответствие с 
принятым законом предлагается внести изменения в 4 действующих 
постановления и признать утратившими силу 6 постановлений областной Думы. 

Пожалуйста, есть ли вопросы, желающие выступить? Нет. Тогда 
голосуем. 
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Кто за то, чтобы внести изменения в некоторые постановления и 
признать утратившими силу некоторые постановления Тюменской областной 
Думы, таким образом, принять постановление в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2023 ГОД 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вашему вниманию представлен проект 

постановления с учетом предложений, внесенных сегодня с голоса. 
Предлагается перенести дату проведения 19-го заседания Тюменской 

областной Думы с 1 на 8 июня; включить в план проведение в четвертом 
квартале текущего года двух научно-практических конференций, инициируемых 
Общественной палатой совместно с Институтом государства и права, а также 
Тюменским высшим военно-инженерным командным училищем. 

Вопросов нет, желающих выступить также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в план и принять постановление в 

целом, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 

 
О ПРОТОКОЛАХ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ И 
ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 17 МАРТА 2023 ГОДА 

 
 
ШЕВЧИК. Уважаемые коллеги, на заседании Совета Законодателей, 

которое состоялось 17 марта текущего года в г. Тобольске, были заслушаны и 
приняты к сведению следующие информации: об обеспечении устойчивого 
социально-экономического развития Тюменской области, Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа в условиях 
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проведения СВО и внешнего санкционного воздействия; о развитии семейного 
и детского туризма в Тюменской области; о мерах поддержки, направленных на 
развитие креативных индустрий, осуществляемых в Тюменской области, 
Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, Ямало-Ненецком автономном 
округе; о проводимых в Тюменской области, Ханты-Мансийском автономном 
округе – Югре, Ямало-Ненецком автономном округе мероприятиях по 
реализации плана газификации домохозяйств в населенных пунктах Тюменской 
области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, Ямало-Ненецкого 
автономного округа; об отчете о деятельности редакции общественно-
политической газеты Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного 
округа – Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа «Парламентская газета 
«Тюменские известия» за 2022 год. 

Итоги рассмотрения отражены в протоколах согласия, которые сегодня 
предлагается одобрить. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы одобрить 5 протоколов согласия Совета Законодателей 

и принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
Вопрос № 18. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- АУТЛЕВА КАЗБЕКА МЕДЖИДОВИЧА 
- АКУЛОВА АЛЕКСАНДРА ГРИГОРЬЕВИЧА 
- ПЕРЕВОЗЧИКОВОЙ НАДЕЖДЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ШАРОВОЙ ЕЛЕНЫ БОРИСОВНЫ 
- ПЕТУХОВОЙ ТАТЬЯНЫ ДИОНИСОВНЫ 
- АФАНАСЬЕВОЙ ЛЮБОВИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- БЕЛИМЕНКО ИРИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- КУЛАЕВА ВАДИМА ПЕТРОВИЧА 
- СВИСТУНОВА СЕРГЕЯ СТЕПАНОВИЧА 
- УСОЛЬЦЕВОЙ СВЕТЛАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ДАРЮХИНОЙ ЕЛЕНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ЯКУБОВСКОЙ СВЕТЛАНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ВАЩЕНКО НИКОЛАЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- ЧИРКОВОЙ НАДЕЖДЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ГРУДО ТАМАРЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ЛЕБЕДЕВОЙ ЕЛЕНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- ЕСИКОВА ЮРИЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- КОПЯКОВОЙ АННЫ ЛЕОНИДОВНЫ 
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- БАРХАТОВОЙ СВЕТЛАНЫ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
- ГУСЕВОЙ ОЛЬГИ ОЛЕГОВНЫ 
- ИВАНОВОЙ НАДЕЖДЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- МОНАСТЫРЕВА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- НОСКОВА АНДРЕЯ МИХАЙЛОВИЧА 
- НУРПЕИСОВОЙ ГУЛЯЙЗЫ ГАЛИОЛЛОВНЫ 
- ЕВДОКИМОВА АНДРЕЯ ПЕТРОВИЧА 
- РУСНАК ВАЛЕНТИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ВИНОГРАДОВОЙ ЛАРИСЫ ОЛЕГОВНЫ 
- ДЕМИДОВОЙ ГАЛИНЫ ПЕТРОВНЫ 
- КОЛОВОЙ КСЕНИИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ПОЗНЯКОВА ДЕНИСА ВИКТОРОВИЧА 
- ПОПКОВОЙ СВЕТЛАНЫ ПАВЛОВНЫ 
- САИТОВОЙ МИНЗАЛИ МАНЗУРОВНЫ 
- БИТЮКОВОЙ ЛЮБОВИ СЕМЕНОВНЫ 
- ДЕМЕНТЬЕВОЙ ЭЛЬВИРЫ ШАРИПЗЯНОВНЫ 
- АБДУЛИНОЙ ХАТЖИИ КОТЛЫБАЕВНЫ 
- БАТЮКОВОЙ ОЛЬГИ СТАНИСЛАВОВНЫ 
- БЕЛЬТЮГОВОЙ СВЕТЛАНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- ВАЖЕНИНОЙ ЛАРИСЫ ВИТАЛЬЕВНЫ 
- ВОРОБЬЁВОЙ НАТАЛЬИ ФЁДОРОВНЫ 
- КУЛИКОВОЙ ЕЛЕНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- КУРМАНАЛИЕВА ГАФИАТА КАМСУЛЛОВИЧА 
- НАЧМЕТДИНОВОЙ ФАРИДЫ ФАРИДОВНЫ 
- НИКИФОРОВОЙ ТАТЬЯНЫ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
- ПОЛЫНОВОЙ ВАЛЕНТИНЫ КУЗЬМИНИЧНЫ 
- РЕУНОВА СЕРГЕЯ ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- САДЫКОВОЙ ЮЛИИ ЗИННАТОВНЫ 
- САФРОНОВОЙ СВЕТЛАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- СОРОКИНОЙ ТАТЬЯНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- СТЕБУНОВОЙ ИРИНЫ СТЕПАНОВНЫ 
- УЛИТИНА АНДРЕЯ ОЛЕГОВИЧА 
- ШУЛИКОВОЙ НАТАЛЬИ НИКОЛАЕВНЫ 
- ГУЛАК ЕЛЕНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- СОРОКИНОЙ ЕЛЕНЫ ФЕДОРОВНЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Рассматриваем вопрос о награждении Почетной 

грамотой Тюменской областной Думы и учитываем, что здесь у нас в списке 
внесенные кандидатуры – 53 человека, в том числе и внесенные с голоса. 

Традиционно, есть ли замечания по предложенным кандидатурам? Нет 
замечаний.  
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Тогда голосуем за весь список, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим к 

выступлениям руководителей депутатских фракций областной Думы по 
актуальным социально-экономическим, политическим и иным вопросам. 

Поступили письменные обращения от фракций ЛДПР и КПРФ. 
Выступление у нас не превышает 5 минут. 

Владимир Владимирович, Вы? Пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, сегодня знаковый день – мы заслушали 

отчет Правительства Тюменской области о положении дел. 
Тюменская область действительно в числе тех регионов, куда активно 

приезжают жить и работать, и это о многом говорит.  
Также сегодня мы заслушали отчет Уполномоченного по правам 

человека, это важный сегодня институт для многих наших земляков, и 
количество обращений говорит само за себя, а в год их было более 3 тыс. 

Мы с вами, парламентарии, обладаем возможностями, ресурсами через 
принятие и корректировку областного бюджета, которая позволяет нам очень 
много сделать для области, страны, для ее развития, безопасности, для блага 
людей. И многие вопросы сегодня упираются в качество законов и их 
последующее соблюдение, то, насколько они востребованы гражданами, 
государством, насколько полно и точно отражают реалии, которые призваны 
регулировать. 

Законотворчество – это коллегиальный процесс, умение договариваться, 
а парламент предполагает навыки диалога со своими оппонентами, 
сторонниками другой точки зрения. Умение договариваться и вырабатывать 
позицию через несогласие, чтобы выйти на совместное решение – это главный 
путь развития парламентаризма. Диалог – важнейший элемент 
парламентаризма. 

Хочу поблагодарить от фракции ЛДПР всех, кто это понимает и многие 
наши законопроекты поддерживает. 

Россия – это федеративное государство, и поэтому устойчивость, 
сбалансированность отношений между центром и регионами для нас ключевой 
вопрос. И важно эту работу сегодня выстраивать и активнее вовлекать в нее 
наших представителей в Совете Федерации и Государственной Думе в части 
лоббирования интересов Тюменской области. 

Сегодня мы переживаем серьезные изменения. Мы в ЛДПР неоднократно 
говорили о необходимости смены превалирования крупного капитала в 
настоящую конкуренцию между представителями малого и среднего бизнеса. И 
сегодня мы видим, как потихоньку крупный бизнес в стратегических отраслях 
национализируется.  
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Перемещение центра промышленности от торговли сырьем на 
наукоемкие производства и возрождение села, расселение крупных 
урбанистических агломераций и новое освоение русских земель, от 
мегаполисов к возрождению малых городов и сельских поселений нового типа, 
отказ от культуры развлечений в пользу классической культуры образующей, 
воспитывающей.  

Защита традиционных ценностей в полном объеме и искоренение 
нетрадиционных должно поручаться их органичным носителям, а не случайным 
менеджерам. 

Стремительное создание русской интеллектуальной элиты, возврат к 
укладу традиционного общества, сильной многодетной семье, обо всем этом 
ЛДПР говорит уже более 30 лет, но медленно-медленно все это двигается. 

Сколько времени ушло на принятие только одного вопроса – поднятие в 
школах под гимн России флага нашей страны. 

В текущем потоке новостей важно не перестать видеть общую картину и 
перспективы будущего. Внешние риски и шоки с нами надолго. Внутри страны 
нужна четкая стратегия по развитию экономики. 

Значит, что нам нужно? Прежде всего нужны инвестиции в различных 
сферах, но при такой слабой финансовой системе они сами по себе не 
возьмутся, что бы ЦБ ни прописывал в своей стратегии. Сегодня, кстати, отчет 
Центрального банка в Государственной Думе, думаю, что ничего нового мы 
оттуда не узнаем, как развивается наша с вами экономика. 

Политика Центрального банка России должна быть направлена на 
обеспечение экономического роста. Экономике нужны «длинные» деньги, и это 
единственный способ запустить деньги в экономику в сжатые сроки, и это 
количественное смягчение должно быть рано или поздно принято. 

Нам нужна инфраструктура. Сейчас из-за высоких транспортно-
логистических издержек формирование производственных цепочек из 
внутренних производителей в разные регионы страны часто становится 
заведомо бесперспективным. Запуск новых инфраструктурных проектов: 
расширение Транссиба, 4-полосная дорога от Петербурга до Владивостока. 
Наконец важно принять окончательное решение по Северному широтному 
ходу, который должен начать финансироваться. Это то, что должно создать 
основу для роста и повысить эффективность прочих инвестиций. 

Мы всегда приветствуем инвестиции в область, и спасибо крупным 
компаниям, что не ищут новые российские регионы, а инвестируют в 
Тюменскую область. В мае – июне «Сибур» начнет новый грандиозный проект 
на Тобольской промышленной площадке, и это пример и для других компаний, 
кто в кубышку сложил накопленные миллиарды и выжидает. 

Сегодня мы должны по-другому посмотреть и на наши муниципалитеты. 
И здесь я согласен с нашим коллегой Салминым, мы вместе активно 
поучаствовали в межбанковской межрегиональной конференции, что да, 
сегодня не все руководители районов готовы обеспечить положительные 
инвестиционные тренды на своих территориях, значит, нужно, коллеги, 
совместно искать тех, кто готов сегодня двигаться именно вперед делами, а не 
красивыми отчетами и рейтингами. 

Потенциал есть, и проблемы, над решением которых надо работать, тоже 
имеются. Пора забыть старые догмы, мы живем в новом мире и надо самим 
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создавать условия для развития, а не ждать, что что-то, где-то вовне для нас 
вдруг изменится. 

Начать я предлагаю с простого и обращаюсь к администрации г. Тюмени, 
давайте начнем с простых вещей, с водоемов и прудов в г. Тюмени, которые 
заброшены, к сожалению, и не очищаются. ЛДПР всех приглашает на субботник 
22 апреля в 11 часов в сквер Детства. Давайте начнем с себя очистку нашего 
города. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день, уважаемые товарищи! Я хотела бы 

посвятить свое выступление тем проблемным вопросам, которые удалось 
решить совместными усилиями представительной и исполнительной власти. 

Еще несколько месяцев назад в своем выступлении на заседании Думы я 
озвучила проблемы Вагайского «заболотья». Теперь я намерена доложить о их 
решении. 

В первую очередь выражаю благодарность Шустову Сергею Викторовичу 
и подведомственному ему ГУСу, которые изыскали возможность выделить 
Вагайскому району дополнительные средства на сумму 41 млн. руб., нашли 
подрядчика на выполнение работ по ремонту дороги от деревни Одинарская до 
деревни Осиновская, который частично завез стройматериалы, а декабрем 
этого года планируется окончание работ. Также должны быть отремонтированы 
внутрипоселковые дороги в центре поселения в деревне Осиновская. 

Департамент экологии и недропользования при непосредственном 
участии зам. Губернатора Теплоуховой Ларисы Зельмухановны организовал 
работу по статусу оз. Большой Уват, при котором будет разрешена ловля рыбы, 
а уже решение такое принято, для местных жителей. Возможно создание 
рыболовецких кооперативов и прикрепление их к рыбзаводу, что даст 
возможность трудоустроить местное население. 

Сейчас создана рабочая группа по рассмотрению нашей инициативы по 
вопросу обращения Тюменской областной Думы к Председателю 
Правительства РФ Мишустину Михаилу Владимировичу о внесении изменений 
в постановление Правительства № 1482 «Об особенностях оборота и 
применения жаберных сетей в районах Севера, Сибири и Дальнего Востока 
РФ». 

Нашей фракцией с участием депутатов, некоторых депутатов фракции 
«Единая Россия» удалось выполнить  наказы избирателей, в частности, 
строительство павильонов на взлетных площадках с. Вагай, д. Вершинская,  
д. Осиновская. Средства для этих целей выделили депутаты: Казанцева 
Тамара Николаевна, Левченко Иван Григорьевич, Шевчик Наталья 
Александровна, Сайфитдинов Фуат Ганеевич – в сумме 1 млн. 185 тыс. руб., а 
также для оборудования спортплощадки в д. Осиновская выделены средства в 
размере 950 тыс. руб. депутатами: Гальченко Олегом Анатольевичем, Юхневич 
Региной Чаутатовной, Казанцевой Тамарой Николаевной и Майером 
Владимиром Яковлевичем. 

Я благодарю всех тех, кто проникся заботами труднодоступных 
территорий и не остался равнодушным в решении проблем населения. 

В этом году исполняется 100 лет тюменской пионерии. К этой дате 
приурочен семинар-совещание партактива УрФО с участием депутатов 
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Госдумы от фракции КПРФ. 19 мая мы проведем большой праздник у 
памятника Ленину и в Комсомольском сквере, начало в 10 утра. Приглашаю 
всех желающих принять участие и выражаю благодарность заместителю 
Губернатора Белявскому Павлу Викторовичу за оказание поддержки в 
организации семинара и Правительство Тюменской области, которое четко 
отработало по всем нашим заявкам. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. 

Коллеги, все вопросы у нас сегодня рассмотрены, и, прежде чем 
завершить заседание, напоминаю, что очередное, 19-е заседание Тюменской 
областной Думы 7-го созыва состоится 8 июня, т.е. в мае у нас заседаний нет. 

Благодарю всех за работу. Объявляю очередное, 18-е заседание 
Тюменской областной Думы 7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 
 
 
 


